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ابِ  ِِ والألااابِ  يجعلنا أول الَّذي ،الحمد لله الكريمِ الوهَّ ا ،الأبصاا لاةُ والصَّ

  لامُ والسَّ 
ِّ
بِ على ناي   :وبعد ،الملحمة الغلاَّ

ِيقات في بَ هذه الوُ اب قد جمع وِتَّ فهذا العاد الفقير إلى الكريم الوهَّ 

اها  ،عرابالإ ِ   عراا تسهيل الإ»وسمَّ   .«لمَِنْ يَطْلُبُهُ مِنَ الطُّلَّا

ين عااِةٌ عَنِ اللَّفظِ المُفيد فائدةً يحسُنُ المُصطلحُ عليه عند النَّحويِّ  الكلَّمُ  

 كوتُ عليها. الس  

 :ومال كُرماء. مثال كلَّمِ النحّويِّين  أهلُ الص 

اوهي  ،واحده كلمةٌ  ،اسمُ جِنس   :الكَلِمُ  او ،اسمٌ  إمَّ او ،فعِلٌ  إمَّ لأنَّها  ؛حرفٌ  إمَّ

وإن اقترنت بزمان فهي  ،نفسِها غير مقترنة بزمان فهي الاسمإن دلَّتْ على معنى في 

 .الحرف فهي – غيرها في بل –وإن لم تدل على معنى في نفسها  ،الفعل

 .بَ من ثلاث كلمات  فأكثرما تركَّ  :فالكلمُ 

  إن قام زيد   :الكلممثال
(1). 

النَّدى قطر  أنواعُ الكلمةِ كما في شرح :الاسم والفعل والحرف ويُقالُ عن

  .(2)دىوبل الصَّ 
                                     

 .(9ص )شرح ابن عقيل لألفية ابن مالك  (1)

 .(38ص)شرح قطر الندى وبل الصّدى  (2)
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 :ف الكلامُيتألَّ

 سيستريح العاملُ. ،استقم ،نامَ الولدُ  :مثل قولك ،من اسم وفعل 

 إنَّ المُجتهدَ ناجحٌ. ،قد فاز المُؤمنُ  :مثل قولك ،من اسم وفعل وحرف 

ِسَ  :مثل قولك ،من فعل  واسمين   الزهرةَ. ،فهِم الطَّالبُ الدَّ
 
اي  يقطفُ الصَّ

 ا.ا صائمً علمت زيدً  :مثل قولك ،فعل وثلاثةِ أسماءمن  

 ا.تُ يُوسفَ الخبرَ صحيحً مْ لَ عْ أَ  :مثل قولك ،منِ فعل  وأِبعة أسماء 

 مَن يأتيني فله دِهمٌ. :مثل قولك ،منِ جُملةِ شرط  وجوابه 

 ڄ ڦ ڦ ڦ ڦ ڤ ڤ ﴿ :تعالىقوله مثل  ،منِ جُملة قسم  وجوابه 

[3]يس:﴾ڄ
(1).  

. ،ت على معنى في نفسهاهو كلمة دلَّ  :تعايف الاسم  ولم تقترن بزمن 

 وعِلْمٌ.، وقصرٌ ، وزهرةٌ ، ونعامةٌ ، وإبلٌ  ،محمدٌ  :مثاله 

 وهذا المعنى ،واحد  منِْ هذه الألفاظ على معنى يُفهمُ منِْ نفسِ الكلمة فكل  

أو ، كإبل   :حيوان  أو ، د  كمحمَّ  :إنسان   ذاتَ  :قد يكون لشيء محسوس بأن يكون

: : كزَهرة   أو، كنعامة   طير  . :أو جماد  ، ناات   كقصر 

كُ  – محسوس غير –أو يكون لشيء معنويٍّ  َِ  والعِلمِ.، رفِ كالشَّ  ،بالعقلِ  يُد

 
                                     

  ،القواعدِوح الإعراب وخُلاصَةُ  (1)
ِّ
ومالي  .(20ص) للشيخ خاشع الص 
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 :والبناء عرا الإباعتبار  أقسام الاسم

  :والبناء ينقسم إلى قسمين عراا الإباعرتبار  الاسم

 .بمعرَ  :الأوّل

  الثااني:
 
 .ماني

 :نوينقبوله الكسرة والتَّباعتبار  أقسام الاسم

  :نوين ينقسم إلى قسمينقبوله الكساة والتا باعرتبار  الاسم

 .منصرف :الأول

 غير منصرف. الثااني:

 :والجمع، ثنيةوالتَّ، الإفرادباعتبار  أقسام الاسم

  :والجمع ينقسم إلى ثلَّثة أقسام، ثنيةوالتا ، الإفاادباعرتبار  الاسم

 مفرد. :الأول

 مثنى. الثااني:

 جمع. الثاالث:

 : ة    :ثلاثة أقسامإلى ينقسم الجمع  ملحوظ 

المجمع المذكر  :الأول ما /كوِ على أكثر منِ اثنين منَ الذ   ما دلَّ وهو ، السَّ

 جُمِع بواو ونون أو بياء ونون مزيدتين على مفرده.

 ِأيت المؤمنين. ،جاء المؤمنون :مثاله 

المجمع المؤنث  الثااني:  \ الإناث على أكثر منِ اثنتين منِ ما دلَّ وهو ، السَّ

 ما جُمِع بألف  وتاء  مزيدتين على مفرده.
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 اات.مرِت بالمؤمنات المحجَّ  :مثاله 

ًِ  ما دلَّ وهو ، كسيرجمع التَّ  الثاالث:  ا.ا أو إناثً على أكثر منِِ اثنين أو اثنتين ذكو

 وجاءت الهنودجاء الرجال :مثاله ،. 

  :قص منه بعض الحاكاتقصاه عَرنِ المَدِّ والنا باعرتبار  أقسام الاسم

  :قصره عَنِ المَدِّ والنقّصِ منه بعض الحركات إلى قسمينباعتااِ  الاسم ينقسم

 في آخره ألفٌ لازمةٌ  الَّذي وهو الاسم المعرب، الاسم المقصوِ :لالأوا 

 قالها فتحة.

 وعيسى.، ومصطفى، موسى :مثاله 

 في آخره ياء لازمة قالها كسرة. الَّذي وهو الاسم المعرب، الاسم المنقوص الثااني:

 والقاضي.، يالمرتق :مثاله 

 :نكيرأقسام الاسم بحسب التعريف والتَّ

  :ينقسم إلى قسمين نكياالتعايف والتا باعرتبار  الاسم

به واحدٌ  اسم  شائع  في جنسه لا يختص   وهي كل  ، وهي الأصل، كرةُ النَّ  :لالأوا 

 دون آخر.

 وكتابٌ.، وغلام، ِجل :مثاله 

 وهي ما وُضِعَ ليُستعمل في واحد بعِينه.، المعرفة الثااني:
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  :والمعافة سبعةُ أنواع  

كأنت  ،مُخاطب  أو  ،ونحن ،كأنا ،ما وُضِع لمُِتكلِّم  لِّ اسمٌ وهو  ،المضمر -1

 ا وُضِع لغائب  أو غائاة.وهي وغير ذلك ممَّ ، أو غائب  كهو ،وأخواتها

، صل  وينقسم إلى مُتَّ  ،عتااِاته المختلفة إلى مُستتر  وباِزاوينقسم المضمر ب

 ومُنفصل  وغير ذلك منِ أقسامه.

اه بذاته على مُسمَّ يدُل   الَّذي أو الاسم ،ى مُطلقًايُعيِّنُ المُسمَّ اسمٌ وهو  ،ملَ العَ  -2

.  دون قرينة 

 فيدة.، وفاطمة، وسلمان، محمد :مثاله ُِ  و

  :صه وعردمه نوعرانتشخُّ باعرتبار  وهو

 لَ عَ  :الأوّل
 
 وهو ما وُضِعَ لشِيء  بعِينهِِ لا يتناولُ غيره.، مٌ شخصي

 فيدة.، محمد :مثاله ُِ  و

 مٌ لَ عَ  الثااني:
 
، أُسامة للأسدِ  :االأجناسِ كوهو ما وُضِعَ لجِِنس  منَِ ، جنسي

 وأم  عريط للعقرب.

  :وهو بحسب الأصالة في الاستعمال وعردمه نوعران

 .(1)كسعاد :وهو مَاْ لَمْ يَسْاقِْ له استعمالٌ قال العلمية في غيرها، مرتجل :الأوّل

.، يةِ كحاِث  مِ لَ مَا سَاَقَ له استعمالٌ في غير العَ  وهو، منقول الثااني:  وفَضْل 

  :بحسب الإفااد والتّاكيب ينقسم إلى قسمين وهو

 نُ منِ واحد.مفرد وهو المُكوَّ  :الأول
                                     

 (.55)صشرح ابن عقيل  (1)
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 وِفيدة.، سلمان :مثاله 

نَ منِْ أكثرَ منِْ كلمة  ، بٌ مركَّ  الثااني:  :وهو على ثلاثة أضرب  ، وهو ما تَكَوَّ

  :الضّا  الأول
 
.، مُركّبٌ مزجِي بَ تركيبَ مَزْج  كِّ ُِ  وهو ما 

 وبعلاك.، كجلمذغَ  :مثاله 

.، مُركّبٌ إضافي  الثااني:الضّا   كّبَ تركيبَ إضافة  ُِ  وهو ما 

 الله. وعاد، وعاد الحكيم ،صلاح الدّين :مثاله 

 كل  كلمتين أسُْندِتْ إحداهما إلى الأخرى. وهو، سنادي  إمركّبٌ  الثاالث:والضّا  

 وشاب قرناها.، برق نحره :مثاله 

  :بحسب الوضع إلىم لَ وينقسم العَ 

 .م  اااااااس (أ

 .ب( ولقب  

 .وكُنية   (ج

.م  وُ لَ فالاسم هو كل اسم عَ   ضِع للدّلالة على ذات معيّنة 

 وِملة، وِويدة، محمد :مثاله. 

 أو ذّمّه.، لَم  يدل  على ذات مُعيّنة  يُرادُ به مدح مُسمّاهوهو كل عَ ، واللّقب

 اقة.وأنف النَّ ، وزين العابدين، عوةنجمُ الدَّ  :مثاله 

.وهي ما صُدِّ ، والكُنية  ِت بأب  أو أمٍّ

 ين.وأم صلاحِ الدِّ ، أبو سلمان :مثاله 

ِ  إليهِ.، اسم الإشاِة -3  وهو ما وُضِعَ لمُِشا

 :وذلكما، وذلك، وذاكما، وذاك، وهؤلاء، وتان، وذان، وذه، ذا مثاله ،

 وهنالك.، وهنا، وأولئك، وذلكم



11 

  

  :وهو ضربان، وهو ما افتقر إلى صلة  وعائد، الاسم الموصول -4

 وهو ما لا يتجاوز معناه إلى غيره.، نص   :الأول

 واتي.واللَّ ، تيواللاَّ ، ئيواللاَّ ، نالَّذيو، تانواللَّ ، ذانواللَّ ، تيوالَّ ، الَّذي :مثاله 

، اسم  موصول  يشتركُ فيه جميع الأنواع المفردة وهو كل  ، مُشتركٌ  الثااني:

 ثة.والمؤنَّ ، رةوالمُذكَّ ، والمجموعة، اةوالمُثنَّ 

 :وذا.، وذو، وأل، وأيّ ، وما، مَنْ  مثاله 

 الَّذي وجاء ،اجتهد ابنهُ الَّذي جاء :والعائد، والصّلة ،ما فيه الاسم الموصول مثال

ِِ في الدَّ  الَّذي وجاء، عندك  .[18]الحديد:﴾ی ی ی﴿وقوله تعالى: ، ا

 : ة   ملحوظ 
  إذا دخلت على اسمِ الفاعل أو على اسم المفعول.ا موصولًا تكون اسمً  «لا» اف 

 والمضروب.، الضّاِب :مثاله 

  بشرط أنْ يتقدّمَ عليها ما الاستفهامية أو منْ الاستفهامية.ا موصولًا وذا تكون اسمً  

 وماذا فعلتَ؟ مَنْ ذا جاءَكَ؟ :مثاله 

وهو خبر مَنْ.  ،موصولة بمعنى الذي «ذا»و  ،فَمَن اسم استفهام  وهو ماتدأ

 صلة الموصولِ. «جاءك»و 

 «فعلااَ  »و  ،موصااول بمعنااى الااذي وهااو خاابر مااا «ذا»و ،ماتاادأ «مااا»وكااذا 

 ماذا فعلته؟ :تقديره ،والعائد محذوف ،صلته



  

 

12 

.إلاَّ  صلةُ الموصولِ لا تكون  جملة أو شِاه جُملة 

  :فالجملة قسمان

 جاء الذي قامَ أبوه. :نحو ،جملة فعلية -أ

 :هإعرابنموذج في 

 :جاء الذي قام أبوه 

 فعل ماض  «جاء»
 
اسم  «الذي». عرابمحل له منِ الإ على الفتح لا ماني

 موصول 
 
 فعل ماض  «قام»على السكون في محل ِفع فاعل.  ماني

 
على  ماني

فاعل مرفوع وعلامة ِفعه الواو نيابة عنِ  «أبو». عرابالفتح لا محل له منَِ الإ

ة مَّ والأسماء الخمسة ترفع بالواو وتُنصب  ،لأنه اسم منَ الأسماء الخمسة ؛الضَّ

مضاف إليه. وجملة الفعل  «الهاء»وأبو مضاف. و ،بالألف وتُخفض بالياءِ 

 .«أبوه»منِْ  «الهاء». والعائد عرابلها منَِ الإلا محلَّ والفاعل صلة الموصول 

 جاء الذي أبوه قائمٌ. :نحو،  ( جملة اسمية

 :هإعرابنموذج في 

 :جاء الذي أبوه قائم   

ماتدأ مرفوع وعلامة ِفعه الواو نيابة عنِ  «أبو»ه كسابقه. إعراب «جاء الذي»

ة مَّ  على الضّمّ في محل جر بالإضافة.  «الهاء»وهو مضاف و  الضَّ
ّ
ضمير متصل ماني

 وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.خبر الماتدأ مرفوع  «قائم  »

. والعائد عرابوجملة الماتدأ وخبره صلة الموصول لا محل لها منَ الإ

 من أبوه. «الهاء»
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 :شبه الجملة وهي ثلاثة أشياء الثَّاني:

 جاء الذي عندك. :نحو ،الظرف المكانيُّ -1

 :هإعرابنموذج في 

 :جاء الذي عرندك 

 فعل ماض  «جاء»
 
اسم  «الذي». عرابله منَ الإلا محلَّ على الفتح  ماني

 موصول 
 
ظرف مكان منصوب  «عرند»ِفع فاعل.  في محلِّ على السكون  ماني

ضمير  «الكاف»على الظرفية المكانية وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. و 

 متصل 
 
على الفتح في محل جر بالإضافة. والظرف وما أضيف إليه شاه  ماني

لها لا محلَّ وهي صلة الموصول  ،استقرّ  :ا تقديرهجملة متعلق بمحذوف وجوبً 

 . والعائد الضمير في استقر.عرابمنَ الإ

 جاء الذي في الدار. :نحو ،الجار والمجرور -2

 :هإعرابنموذج في 

 :جاء الذي في الدار 

حاارف جاار.  «في» .جاااِ ومجااروِ «في الاادار»ه كسااابقه. إعراباا «جاااء الااذي»

ي وعلامة جره كسرة ظاهرة في آخاره. وشااه جملاة أ «في» ااسم مجروِ ب «الدار»

وهي صالة الموصاول  ،استقر :ا تقديرهالجاِ والمجروِ متعلق بمحذوف وجوبً 

 .«استقا». والعائد الضمير المستتر في عرابمحل لها منَ الإ لا
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نحو قوله  ،الصفة الصريحة والمراد بها اسم الفاعل واسم المفعول -3

 .[18]الحديد:﴾ی ی ی﴿ :تعالى

 :هإعرابنموذج في 

 :﴾ی ی ی﴿  

 اسمها «قينَ دِّ المُصا »حرف توكيد ونصب تنصب الاسم وترفع الخبر.  «إنا »

الملأنَّه جمع المذكر  ؛منصوب وعلامة نصاه الياء نيابة عن الفتحة الأصلية  ،السَّ

زيدت عِوضًا عن التنوين الذي في  الن ونو ،ويرفع بالواو ويُنصب ويُخفض بالياءِ 

وفاعله مستتر فيه جوازًا  ،الاسم المفرد. ومصدقين اسم فاعل يعمل عمل فعله

 الموصولة. «ال»والضمير هو العائد على  ،هم :تقديره

 والمعطوف على المنصوب منصوب ،معطوف على ما قاله «المُصّدّقات»و 

وهو اسم  ،عن الفتحة الأصلية لأنه جمع مؤنث السالموعلامة نصاه الكسرة نيابة 

وهو العائد على  ،هُنّ  :جوازًا تقديره مستترٌ ه ضميرٌ وفاعلُ  ،فاعل يعمل عمل فعله

نَ الَّذيإنَّ  :والتّقديرُ  ﴾بج ئي ﴿ :قوله تعالى «إنا »الموصولة. وخبر  «لا»

قنَ.  تصدّقُوا واللّاتي تَصَدَّ

 وجنسيةٌ.، عهديةٌ :وهي قسمان، مرّف بالألف واللّاوهو المُع، المُعرّفُ بالأداة -5

 :أقسام العهدية

  :تنقسم العهدية ثلَّثة أقسام

 ثُمّ يعاد بها. ،وهو ما ذُكرَِ مصحوبها نكرة، العهد الذّكريّ  :الأول

 :[35]النوِ:﴾ۇۇ ۆ ڭ ﴿ :قوله تعالى مثالها. 

  الثااني:
 
هني  ا.وهو ما عهد مصحوبها ذهنً ، العهد الذِّ
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 ا بينك وبين منْ تُخاطبهالاّجل المعهود ذهن  »حضر الرّجلُ  :مثالها».  

 ا حال الخطابِ.وهو ما يكون مصحوبها حاضرً ، العهد الحضوِي   الثاالث:

 ِوسَ.اليوم نادأ الد   :مثالها 

 

  :تنقسم الجنسية ثلَّثة أقسام

 جنسية تستعمل لتعريف الماهية. :الأول

 [30]الأناياء:﴾ڻ ڻ ڻ ڻ ں ں﴿ :قوله تعالى مثالها. 

 جنسية لاستغراق الأفراد. الثااني:

 ا.رُ بعضه بعضً يؤثِّ  الإنسان :مثالها 

 جنسيةٌ لاستغراقِ خصائص الأفراد. الثاالث:

 ا.أنت الطّالب خُلقً  :مثالها 

 المضاف إلى الخمسة المذكورة. -6

 ينِ ، كتابي :مثاله اجتهد أبوه في  الَّذي وكتاب، وكتاب هذا، وكتاب صلاح الدِّ

 وكتابُ الرّجل.، العلم

 النّكرة المقصودة مِنَ المُنادى.  -7

 قد أضحكتني يا ِجل!  :مثاله 
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  :أقسام الاسم بحسب قيوده وعدم القيود

 قيوده وعردم قيوده ثلَّثة أقسام:باعرتبار  ينقسم الاسم

. ما دلَّ وهو ، اسم ظاهر :الأول اه بلا قيد  لازم   على مُسمَّ

 وسُليمان.، محمد :مثاله 

اه بقيد تكل   ما دلَّ وهو ، اسم ضميرٌ  الثااني:  م  أو خطاب  أو غياة.على مُسمَّ

 وأنت.، ونحن، أنا :مثاله 

اهمٌ اسمٌ  الثاالث: اه بقيد إشاِة  أو صلة. ما دلَّ وهو ، م   على مُسمَّ

 الَّذيو، هذا :مثاله. 

 :أقسام الاسم من حيث الاشتقاق والجمود

  :الاسم من حيث الاشتقاق نوعران

 ويدل  على ذات أو معنى. ،وهو ما لم يؤخذ منِ غيره، جامدٌ  :الأوّل

 :وحجر وشجر، ِجل مثاله. 

 ما أخِذَ منِ غيره.وهو ، مُشتقٌ  الثااني:

 :فكل  ذلك مأخوذ من مادة العلمِ.، عليمٌ ، معلوم، عالمٌ  مثاله 

م علي أوَّ    الغلام. ،غلام ،الرجل ،ِجل :نحو ،لهدخول الألف واللاَّ

دٌ  :نحو ،قاوله التَّنوين في آخره  دًا ،جاء مُحمَّ .سلَّمتُ على  ،ِأيت مُحمَّ د   مُحمَّ

لأنَّه قدْ يدخل في اللّفظ على ما ليس  :وليس المراد به دخول حرف النِّداء ،النِّداء 

 .وإنَّما المراد كون الكلمة مناداة ،﴾تَ قَوميِ يَعْلَمُونَ يْ لَ  ايَ ﴿ :كقوله تعالى ،باسم  
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ينِ  :نحو (1).انتهى فيدة. ،سلمان يا ،يا صلاحَ الدِّ ُِ  يا 

ومال واسعة. :نحو ،الإسنادُ إليه   أِضُ الص 

 سلَّمتُ عليك. ،مرِت بالمنزلِ  :نحو ،الخفضُ  

لهِ وهي  مُ  ،والااءُ  ،وفي ،وعن ،وإلى ،منِ :دخول حاوف الخفض عرلي أوا  ،واللاَّ

بَّ  ،ومُذْ  ،ومُنذُ  ،وحتىّ ،والكافُ  ُِ  والتَّاءُ. ،والااء ،الواو :وهي ،وحروف القسم ،و

  الأسماءأمثلة لحاوف الخفض عرلى: 

 جئت منَِ المسجدِ. 

 .  ذهاتُ إلى المملكةِ العربية السعودية للحجِّ

 سِ.أطلقتُ الرّصاص عَنِ المُسَدَّ  

ائمُ معتكفٌ فيِ المسجدِ.   الصَّ

 مرِتُ بالمنزلِ. 

 .  الحقياةُ لزيد 

 أنت كالأسدِ. 

 .[5]القدِ:﴾ڦ  ڦ  ڄ  ﴿ 

 ما ِأيتُك منذُ يومِ الجُمعة. 

 ِأيتُ صديقي مُذْ يومِ الخميس.ما  

بَّ حُلُم  كاير حقّقته بفضل الله.  ُِ 

  
ِ
  ،والله

ِ
  ،بالله

ِ
 .تالله

                                     
الك إلى ألفية ابن مالك  (1)  .(1/47)دليل السَّ



  

 

18 

 :تعريف الفعل

. ،هو كلمةٌ دلّت على معنى في نفسها :تعايفه  واقترنت بزمن 

 :اجتهد.، يجتهد، اجتهد مثاله 

.، وهو الحدثفكلّ واحد  منِْ هذه الألفاظ يدلّ على معنى   وهو مُقترنٌ بزمن 

لثاّني يدل  على حدوث وا، جتهاد في زمن  ماضعلى حدوث الا ل يدل  فالأوَّ 

 جتهاد في زمن  مستقال .والثاّلث يدل  على طلب الا، جتهاد في زمن  حاضر  أو مستقال  الا

  :أقسام الفعل

  :الفعل من حيث الجمود والتّصاّفِ قسمان

 ما لَزِمَ صوِةً واحدةً.وهو ، جامد :الأوّل

 :وتعال.، ليس مثاله 

فٌ  الثااني:  يلزم صوِة واحدةً. وهو ما لا، مُتصرِّ

 :كاد يكاد.، صام يصوم صُم مثاله 

  :الزَّمانأقسام الفعل من حيث 

مانالفعل من حيث    :ثلَّثة أقسام الزا

 على حدث  في زمن  ماض. ما دلَّ وهو ، ماض :الأوّل

 :وصام.، اجتهد مثاله 
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. ما دلَّ وهو ، مضاِعٌ  الثااني:  على حدث  في زمن  حاضر  أو مُستقال 

 :ويصوم.، يجتهد مثاله 

. ما دلَّ وهو ، فعل أمر الثاالث: ستقال   في زمن  م 
 على حدث 

 :وصُمْ.، اجتهد مثاله 

  :أقسامُ الفعل من حيث التَّعدِّي واللّزومِ

ي حيث من –الفعل    :قسمان – واللّزومِ  التاعدِّ

ل  وهو ما اكتفى بالفاعل.، لازمٌ  :الأوا

 :وقام.، وصام، اجتهد مثاله 

 إلى المفعول به؟ وهو ما جاوز الفاعل، مُتعدٍّ  الثااني:

 :ظننت أحمد طالبا أمينا ،وعظ الأستاذُ الطّلّابَ  مثاله . 

 :أقسام الفعل من حيث الصِّحة والإعلال

 :قسمان – والإعرلَّل الصّحة حيث من –الفعل 

 وهو ما خلت أصوله منِْ أحرفِ العلَّة.، صحيح :الأول

 :وذهبجلس،  مثاله. 

 علَّة. ه حرفَ أصولِ  وهو ما كان أحدُ ، مُعتل   الثااني:

 :وصام.، وغزى، وعد مثاله 

 : ة  المعتل في النحو ما كان في آخره حرف علة وأما في الصرف فالمعتل ما  ملحوظ 

 آخره حرف علة.كان في أوله أو وسطه أو 
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  :أقسام الفعل من حيث إسناده إلى فاعله وعدم إسناده إلى فاعله

  :قسمان سنادهإ وعردم فاعرله إلى سنادهإ حيث من –الفعل 

 للمعلوم :الأول
 
 أُسندِ إلى فاعله. الَّذي وهو ،الماني

 :ِسَ. مثاله  يستمع الطَّالبُ الدَّ

 للمجهول الثااني:
 
ى ، الماني ، والمُغيّر الصّيغة، لَمْ يُسمَّ فاعله الَّذي الفعلويُسمَّ

ا يحل  مكان الفاعل الَّذي وهو  :لَمْ يُذْكر فاعله وأسندِ إلى غير فاعله وممَّ

 والظّرف.، والجاِ والمجروِ، والمصدِ، مفعول به

 أمثلة ما يحل محل الفاعل: 

 ، نحو: وعظ الطلاب.المفعول به -١
 نحو: جلس أمامك ، وصيم رمضان. الظرف، -٢
 .[42]القلم:﴾سح  سخ  سم  صح ﴿كقوله تعالى:  الجار والمجرور، -٣
 .[13]الحاقة:﴾ڦ  ڦ  ڦ  ڦ  ڄ ڄ    ﴿كقوله تعالى:  المفعول المطلق -٤

  :والزّيادة أقسام الفعل من حيث التّجرُّد

  :قسمان – والزّيادة التّجاّد حيث من –الفعل 

نها في لا يسقط حرفٌ مِّ  ،ةما كانت جميع حروفه أصليَّ  وهو، دمُجرَّ  :الأول

.  تصاِيف الكلمة بغير علّة 

 :وقالَ ، سَمِعَ  مثاله. 

 وهو ما زيد فيه حرفٌ أو أكثر على حروفه الأصلية.، مزيدٌ  الثااني:

 :أفهمه. ، استفهم مثاله 
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زُِتَ  :نحااو ،أو للمخاطااب .قُمااتُ باِاواجاي :نحااو ،للمااتكلِّم :تاااء الفاعراال 

 :نحاو ،. أو للمخاطااةِ [116المائادة:]﴾ڳ  ڳ ڱ  ڱ  ڱڱ ﴿ :قال تعالى .المريضَ 

[7]القصص:﴾ٿ  ٹ  ٹ  ٹ  ٹ  ڤ ﴿ :قال تعالى ،تِ أولادَكِ يْ أنتِ ِبَّ 
(1). 

اكنة أصالةً    نجَاتْ زوجتي ذكرًا.أ :نحو ،تاء التَّأنيث السَّ

 احذِي منِ كيد الكافرين. :نحو ،الطّلبِ مع قاوله ياء المخاطاةدلالته على  

  :فالأولى نحو .أو خفيفةً  نون التوكيد ثقيلةً  
ِ
 .لنذهانَّ إلى المسجد والله

 احذِنْ كيد الكفاِ. :نحو الثَّانيةو

 لَمْ ينجح الكسلانُ. :نحو ،دخول لَمْ عليه 

 قَدْ يَعْلَمُ ما لا تعلمه. ،قَد نَجحَ المُجتهدُ  :نحو ،دخول قَدْ على أوّله 

له  سوف تعلمُ معنى الاطولة عندما تكون  :نحو ،دخول سوف على أوَّ

 معي في المعركة.

له  ينِ على أوَّ جتَ  :سيُقال لك :نحو ،دخول حرف السِّ هَلْ تَعلَّمتَ وتخرَّ

 في الجامعة عند دخولك في المكاتب؟

اأو ا منِ ولا شيئً  ،ا من علامات الاسمالحرف فيُعرفُ بأن لّا يقالَ شيئً  مَّ

 .وفي ،ولَمْ  ،هَلْ  :نحو ،لعفلاعلامات 

                                     
الك إلى ألفية ابن مالك  (1)  .(1/48)دليل السَّ
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 :رفـتعريف الح

 تْ على معنى في غيرها.هو كلمةٌ دلَّ  :تعريفه

 :ولَمْ.، وفي، هل مثاله 

  :سبب بناء الحروف

ولا يتعاقب عليها منَِ  ،إذ لا تتصرّف ؛عرابلأنَّ ليس فيها مُقتض  للإ

 . عرابالمعاني ما يحتاجُ إلى الإ

 هو التَّغييرُ. عرابالإ :تعايفه

 موقع التغيير هو أواخر الكلم. :موقع التغييا

اخلة علاسااه   :سبب التاغييا  .الكَلمِِ  ىختلاف العوامل الدَّ

  :هو قسمان :أقسام التّغييا
 
. ،تغيير لفظي  وتغيير تقديري 

  التغييا اللافظيِّ مثال:  

دٌ  دًا ،جاء محمَّ . ،ِأيتُ مُحَمَّ د   سلَّمْتُ على مُحَمَّ

  التغييا التاقديايِّ مثال: 

 مرِتُ بموسى. ،ِأيتُ موسى ،جاء موسى
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  :عرا أنواع الإ

  :ثلَّثة أنواع عراا الإ

 .ظاهرٌ  إعراب :الأول

 .تقديريٌ  إعراب الثااني:

. إعراب :الثالث
 
 محلِّي

 :عناصر الإعرا 

 يتكون الإعراب من ثلاثة عناصر: 
 .وهو موقع الكلمة في الجملة الأول: الموقع الإعراابي

 ماتدأ، أو خبر، أو فاعل، أو مفعول به، أو صفة، أو حال أو غير ذلك. :مثل 

)منصوب( والجر )مجروِ(  وتشمل الرفع )مرفوع ( والنصب الثاني: الحالة الإعراابية:

 .والجزم )مجزوم(

 .وهي حركة الحرف الأخير للكلمة الثالث: عرلَّمة الإعراا :

 الضمة( أو )الفتحة( أو )الكسرة( أو ما ينوب عنها، مثل: الألف، أو الياء، أو  :مثل(

 النون أو الواو أو الحذف.

 :المحلّيِّ  إعراا سبب 

ا على معمول  لا يُؤثِّرُ فيه عرابيكون الإ  ؛محلّياً إذا جاء عاملٌ ِفعًا أو نصااً أو جرًّ

.، جاء هذا :نحو ،كحرفِ جر ،أو ساقه عاملٌ غيرهُ  ،لكونه مانيًّا  يُكشَفُ عَنْ ساق 
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. ،وخفض   ،ونصْب   ،رفع   :أقسامه أربعة وهي  وجزم 

فعحد    :الرَّفعحدُّ   ة وما ناب عنها. الرَّ  هو الضمَّ

 .هي الفتحة وما ناب عنها  :تعريف النّصب 

 هي الكسرة وما ناب عنها.  :حقيقة الخفض 

كونهو  :تعريف الجزم   .وما ناب عنه الس 

 .الن ون و ،والألف ،والواو ،الضمة :هي  :علامات الرفع

 .الن ون وحذف  ،والياء ،والألف ،والكسرة ،الفتحة :هي :علامات النصب

 والفتحة. ،والياء ،الكسرة :هي  :علامات الخفض

كون  :هما  :علامات الجزم  والحذف. ،الس 

 بين الأسماء والأفعال: عراا المشتاك من أقسام الإ

فع :هما  والنَّصبُ. ،الرَّ

 تُرفعُ الأسماء كما تُرفعُ الأفعالُ.

  جاء مُحمّدٌ. :الاسم المافوعمثال 

 الأسماء كما تُنصب الأفعال.تُنصب 

  دًاِأيتُ مُحمَّ  :الاسم المنصو مثال. 

  يَصُومُ.  :الفعل المافوعمثال 

  لَنْ يَناَمَ حتَّى يفوزَ. :الفعل المنصو مثال 

 وهو الخفض. عرابهناك ما هو مختص  بالأسماءِ من أقسام الإ
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 :مرِتُ بزَِيْد   مثاله. 

 وهو الجزم. ،عرابأقسام الإ هناك ما هو مختص  بالأفعال من

 :لَمْ يَسْمَعْ. مثاله 

 .الاناء هو لُزومُ آخر الكلمةِ حالةً واحدةً  :تعايفه

  للبناء والمبنيّ مثال:  

 سلَّمتُ على هؤلاء الط لاب. ،إنَّ هؤلاء ِجالٌ  ،هؤلاءِ ِجالٌ 

  :مواقع البناء

 والحروف. ،والأفعال ،يقع الاناء في الأسماء

  :المبنيُّ من الأسماء

 من الأسماء يكون في أبواب 
 
  :الماني

مائا  -1  هن. ،هم ،هو ،هي ،أنتم ،أنتما ،أنت ،نحن ،أنا :مثلالضا

 :سبب بناء الضّمائر

بسب كون أكثرها قد وضِعَ على حرف  ؛اا وضعيًّ لشاهها بالحروف شاهً  (أ

 منِ ذلك عليه.وحُمِلَ ما وضِع على أكثر  ،واحد أو حرفين

 ،ف الأسماءبحيث لا تتصرّف الضّمائر تصر   ،لشاهها بالحروف في الجمود (ب

اأو، عولا تُجمَ  ،رولا تُصغَّ  ،فلا تثنىّ هما وهم وهنَّ وأنتما وأنتم  :نحو مَّ
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وليست علامة  ،وأنتنّ فهذه صِيغٌ وُضعت منِ أول الأمر على هذا الوجه

 المثنىّ والجمع طاِئة عليها.

وهو  ،وهو أنَّها مفتقرة في دلالة معناها الاتّة إلى شيء ،وجه ثالث وهناك

 وقرينة التكل م أو الخطاب في ضمير الحاضر. ،المرجع في ضمير الغائب

تي ،الَّذي :مثلالأسماء الموصولة  -2  اللائي. ،الَّ

  :سبب بناء الأسماء الموصولة

بحيث تحتاج إلى صلة وعائد لرفع الإبهام  ،فتقاِلشاهها بالحروف في الا

 في غيرها.إلاَّ  تفيد معنى كما أنَّ الحروف لا ،عنها وفهم مضمونها

 متى. ،أين ،كيف :مثل الاستفهامأسماء  -3

  :الاستفهامسب بناء أسماء 

 فإنَّها تُستعمل للاستفهام كالهمزة. ،لشاهها بالحروف في المعنى

 هؤلاء. ،هذه ،هذا :مثل أسماء الإشارة -4

 :سبب بناء أسماء الإشارة

وذلك لأنَّ الإشاِة معنىً منَِ  ؛لشاهها حرفًا كان يناغي أن يُوضع فَلَم يُوضعْ 

وللنهّي  ،«ما»للنفي  كما وضعوا ،فحقّها أن يُوضع لها حرفٌ يدل  عليها ،المعاني

فُانيت أسماء الإشاِة لشاهها في المعنى  ،«لعلا »رجي وللتَّ  ،«لي »ي منِّ وللتَّ  ،«لا»

ا. ًِ  حرفًا مُقدَّ

 .حذاِ ،حيهل ،ساحان ،هيهات ،بخ ،صَه :مثل أسماء الأفعال -5
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  :سبب بناء أسماء الأفعال

 الحرف كذلك.  كما أنَّ  ،هاولا يعمل فيها غيرُ  ،لشاهها بالحروف في كونها تعملُ 

اط -6  من. ،أيَّان ،حيثما :مثل أسماء الشا

  :سبب بناء أسماء الشّرطِ

 وهي حرف. ،الشرطية «إنْ »لشاهها بالحروف في المعنى 

 حيث. ،أمس :مثل بعض الظاوف -7

  :سبب بناء تلك الظروف

لشاهها بالحروف  «حيث»نيت وبُ  ،المعرفة «ال»لشاهها بحرف  «أمس»نيت بُ 

 لأنَّها تحتاج أن تُضاف إلى غيرها. ؛فتقاِفي الا

  :المبنيُّ من الأفعال يكون عرلى التاالي

 .الماضي -1

 .الأمر -2

  .أو نون التَّوكيد المااشرة ،المضاِع إذا اتَّصلت به نون النسوة -3

 الحروف كل ها مانيةٌ.  :المبنيُّ في الحروف

  :وهي كالتّالي، أِبع عشرة عرابعلامات الإ :عرا علامات الإ

 فروع. ةوعشر ،أصول   ةأِبع 
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  :عرا الأصول الأربعة من علامات الإ

مة :هي كون و ،والكسرة ،والفتحة ،الضَّ  .الس 

  :عرا الفروع من علامات الإ

مة ،والنوُن ،والألف ،الواو وينوب عن الفتحة  .وتنوب الثَّلاثة عن الضَّ

الكسرة الأصلية  . وينوبُ عنالن ون وحذف  ،والياءُ  ،والكسرة، الأصلية الألف

كونوالفتحة. وينوب عن  ،الياء  وحذف حرف العلَّة. ،الن ون حذف  الس 

  :مواضع الضَّمة

الموجمع المؤنث  ،وجمع التَّكسير ،في الاسم المفرد والفعل  ،السَّ

 .ولم يتصل بآخره شيءٌ  ،المجرد عن النَّاصب والجازم المضاِع

  ةأمثلة مواضع ما   :الضا

مة  مة ومثال ،جاء زيدٌ  :في الاسم المفرد نحومثال الضَّ في جمع التَّكسير  الضَّ

بُ  :نحو مة في جمع المؤنَّثِ  ومثال ،جاء الط لاَّ المالضَّ  ،جاءتِ الطَّالااتُ  :نحو السَّ

مةِ في الفعل المضاِع المجرد عن النَّاصب والجازم نحو  يَصُومُ. :ومثال الضَّ

  :مواضع الفتحة الأصلية

 والفعل المضاِع إذا دخل عليه ناصبٌ. ،وجمع التَّكسير ،المفردفي الاسم 

 



29 

  

 أمثلة مواضع الفتحة الأصلية:  

امُ الطَّالاِبَ  :في الاسام المفارد نحاو مثال الفتحة الأصلية ومثاال  ،أفاادَ المُعلِّ

بَ  :الفتحااة الأصاالية في جمااع التَّكسااير نحااو اامُ الط االاَّ ومثااال الفتحااة  ،أفاااد المُعلِّ

امَ التَّشريقِ. :الفعل المُضاِع إذا دخل عليه ناصبٌ نحو الأصلية في  لن نَّصُومَ أيَّ

  :مواضع الكسرةِ الأصليةِ

الموجمع المؤنث  ،وجمع التَّكسير ،في الاسم المفرد  .السَّ

 أمثلة مواضع الكساة الأصلية:  

ومثال  ،سلَّمتُ على الطَّالبِِ  :في الاسم المفرد نحو مثال الكسرة الأصليةِ 

 ومثال الكسرة ،سلَّمتُ على الأولادِ  :الكسرة الأصلية في جمع التَّكسير نحو

المفي جمع المؤنث  الأصليةِ   .سَلَّمتُ على الطَّالااتِ  :نحو السَّ

حيح الآخر إذا دخل عليه جازم. :السُّكونموضع   في الفعل المضاِع الصَّ

  كون مثال موضع  لَمْ يَنجْحْ بمَِكرهِ. :السُّ

  :الضَّمَّةالمواضع الّتي تنو  الواو فيها عن 

ةتنو  الواو عَرنِ  ما  :في موضعين الضا

لُ  المفي جمع المذكر  :الأوا   .السَّ

 .الأسماء الخمسة في الثااني:
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.  ،وفُوكَ  ،وحموكِ  ،وأخوك ،أبوك :هي  وذُو مال 

  ةالواو الناائبة عرن مثال ما المفي جمع المذكا  الضا   :السا

 صام المُسلمون.

  ةالواو الناائبة عرن مثال ما   :في الأسماء الخمسةِ  الضا

 جاء أبوكَ.

ةتنو  فيه الألف عرنِ  الاذي الموضع ما   :الضا

 .المُثنَّىفي الاسمِ 

  ةالألفِ الناائبة عرن مثال ما   :المُثناىسمِ في الا الضا

 جاء الطَّالاانِ.

مة النُّونفيه  تنوُ   الاذي الموضع   :عرن الضا

 الأمثلةِ الخمسةِ. \الخمسة  في الأفعال

 

أو ضميرُ  ،أو ضميرُ جمع   ،هي الفعل المضاِع إذا اتصلَ به ضمير تثنية  

 المؤنثةِ المُخاطَاةِ.

  ةالناائبة عرن  النُّونمثال ما   :في الأمثلةِ الخمسةِ  الضا

 تلحقين. ،تلحقون ،يلحقون ،تلحقانِ  ،يلحقانِ 
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  :الألفُ عرن الفتحةِ  تنو  فيه الاذي الموضع

 في الأسماءِ الخمسةِ.

  الألفِ الناائبة عرن الفتحة الأصلية في الأسماء الخمسةِ مثال:  

 ِأيتُ أباكَ.

  :تنو  فيه الكساة عرن الفتحة الأصلية الاذي الموضع 

المفي جمع المؤنث   .السَّ

  المفي جمع المؤنث  الكساةِ الّتي تنو  عرن الفتحة الأصليةمثال   :السا

 ِأيتُ المُسلمِاتِ.

 الياءُ عرن الفتحةِ الأصلية: تي تنوُ  فيهاالمواضع الا 

 :نِ في موضعيْ  تنوب الياءُ عن الفتحة الأصلية

 .المُثنَّىفي الاسم  -1

المفي جمعِ المذكر  -2  .السَّ

  المُثناىالأصلية في الاسم  عرن الفتحةِ الياءِ الناائبَِةِ مثال:  

 ِأيتُ الطَّالاَِيْنِ.

  المفي جمع المذكا  الياءِ الناائبِةِ عرن الفتحةِ الأصليةمثال   :السا

 ِأيتُ المُسلمِينَ.

  :عرن الفتحةِ الأصليةِ  النُّونينوُ  فيه حذفُ  الاذي الموضع

 في الأفعال الخمسةِ.
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  في الأفعال الخمسةِ  ائب عرن الفتحة الأصليةالنا  النُّونحذفِ مثال:  

 .لَنْ يَلْحقُوا

 :المواضع التي تنوُ  فيها الياءُ عرن الكساةِ الأصليةِ 

 :تنو  الياءُ عرن الكساة الأصلية في ثلَّثة مواضعَ 

  .في الأسماء الخمسة -1

  .المُثنَّىفي الاسم  -2

المفي جمع المذكر  -3   .السَّ

  الناائبَةِ عرن الكساة الأصلية في الأسماء الخمسةالياءِ مثال:  

 سلَّمتُ على أبيِْكِ.

  المُثناىالياءِ الناائبَةِ عرن الكساةِ الأصليةِ في الاسم مثال:  

 سلَّمتُ على الطَّالاَِيْنِ.

  المالياءِ الناائبِةِ عرن الكساةِ الأصلية في جمع المذكا مثال   :السا

 المُسلمِِيْنَ.سلَّمتُ على 

  :تنوُ  فيه الفتحةُ عرن الكساةِ الأصليةِ  الاذي الموضع

 لا ينصرفُ. الَّذي في الاسمِ 
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 إلاَّ  ،ه الكسرةُ والتَّنوينُ لا يَلحق آخرَ  الَّذي هو الاسم المُعرَبُ 
َ
أن يأتيِ

 مقرونًا بأل أو مضافًا.

  لا ينصافُ  الاذي سمعرن الكساة الأصلية في الا نو الفتحةِ الّتي تمثال: 

 مرِتُ بأِحمَدَ.

كون عرن  النُّونينوُ  فيه حذفُ  الاذي الموضع  :السُّ

 في الأفعالِ الخمسةِ.

  كونالناائب عرن  النُّونحذفِ مثال   :في الأفعالِ الخمسةِ  السُّ

 .يَلحَقُوا لَمْ 

ةِ عرن  الاذي الموضع كون ينوُ  فيه حذفُ حافِ العِلا   :السُّ

 الآخر. في الفعل المضاِعِ المُعتَلِّ 

 حرفٌ من حروفِ العِلَّةِ.في آخره  الَّذي هو الفعل
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 والياء. ،والواو ،الألف :هي

  يخشى.  :المعتل بالألفمثال 

  يدعو :المعتل بالواومثال. 

  يرمي. :المعتل بالياءمثال 

  لم يَرمِ. ،لم يَدعُ  ،لم يَخشَ   :حذف حاف العلة في الثالَّثةِ مثال 

 :خلاصة البا 

ويُخفض إن كان منصرفًا  ،نصب بالفتحةويُ  ،رفع جمع التكسير بالضمةيُ  

اأو ،بالكسرة  الكسرة الأصلية. خفض بالفتحة نيابة عنإن كان غير منصرف فيُ  مَّ

المرفع جمع المذكر يُ    بالياء. ويُجر ،نصب بالياءويُ  ،بالواو السَّ

 .جر بالياءوتُ  ،نصب بالألفوتُ  ،رفع الأسماء الخمسة بالواوتُ  

 .ويُجر بالياء ،ويُنصب بالياء ،رفع المثنى بالألفيُ  

الميُرفع جمع المؤنث   مة السَّ  .بالكسرةويُجر  ،ويُنصب بالكسرةِ  ،بالضَّ

جزم وتُ  ،الن وننصب بحذف وتُ  ،الن ونرفع الأفعال الخمسة بثاوت تُ  

 .الن ونبحذف 

مة  ويُجر بالكسرةِ إن كان  ،ويُنصب بالفتحة ،يُرفع الاسم المفرد بالضَّ

 بالفتحة نيابة عن الكسرة الأصلية. جر  وإن كان غير منصرف فيُ  ،منصرفًا
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 ،بالضمة الآخر إذا لم يتصل بآخره شيءرفع الفعل المضاِع الصحيح يُ  

كون م إن كان صحيح الآخر بويُجزَ  ،إذا دخل عليه ناصب بالفتحة بنصَ ويُ   ،الس 

 .م إن كان معتل الآخر بحذف حرف العلةجزَ ويُ 

 ،والواوِ  ،ع الفعل المضاِع المعتل الآخر بضمة  مقدِة  على الألفِ يُرفَ  

 ،بُ بفتحة  ظاهرة  على الواوِ ويُنصَ  ،على الألفِ بُ بفتحة  مُقدِة  ويُنصَ  ،والياءِ 

 ويُجزمُ بحذفِ حرفِ العلةِ. ،والياءِ 

 ا:علامات الأصلية أحد عشر موضعًالمجموع مواضع 

مواضع للكسرة +  ةمواضع للفتحة + ثلاث ةمة + ثلاثمواضع للضَّ  ةأِبع

 ا.المجموع = أحد عشر موضعً  ،موضع واحد للسكون

  :عراا مواضع عرلَّمات الفاوع للإ \ أبوا  النِّيابة سبعة

 .الاسم المثنى -1

المجمع المذكر  -2  .السَّ

المجمع المؤنث  -3  .السَّ

 ينصرف. لا الَّذي الاسم -4

 الأسماء الخمسة. -5

 الأفعال الخمسة. -6

 الفعل المضاِع المعتل الآخر. -7
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 :عرا نماذج في الإ

المجمع المذكا  إعراا    السا

  :الرَّفعفي حالة 

  :صام المسلمون 

 فعل ماض  «صام» 
 
 .عرابله من الإلا محلَّ  ،على الفتح ماني

مة ،فاعلٌ مرفوعٌ  «المسلمون» لأنَّه جمع  ؛وعلامةُ ِفعه الواو نيابةً عن الضَّ

المالمذكر   عِوضٌ عنِ التنوين في الاسم المفرد. الن ونو ،السَّ

  :في حالة النَّصب

  :رأيُ  المسلمين 

 فعلٌ ماض   «رأى»
 
كونعلى  ماني  «التااءُ »و  ،لاتصاله بالتَّاء المحركة الس 

  متَّصلٌ ضمير 
 
 .في محل ِفع فاعل مِّ على الضَّ  ماني

وعلامة نصاه الياء نيابةً عن الفتحة  ،مفعول به منصوب «المسلمين»

 عِوضٌ عَنِ التنوين في الاسم المفرد. الن ونو ،الأصلية

 :في حالة الخفض

  :سلامُ  عرلى المسلمين 

 فعلٌ ماض   «مسلا »
 
كونعلى  ماني  «التااء»و ،لاتصاله بضمير ِفع  متحرك   الس 

  متَّصلٌ ضمير 
 
مِّ  ماني  .في محلِ ِفع فاعل على الضَّ
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 .حرف خفض   «عرلى»

ٌِ باسمٌ  «المسلمين»  وعلامة جره الياء نيابةً عن الكسرة  ، «عرلى» امجرو

  عِوض عن التنوين في الاسم المفرد. الن ونو ،الأصلية

 

 :في حالة الرفع

  :جاء أبوك 

 فعلٌ ماض  «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني

مة ،فاعل مرفوعٌ  «أبو»  من اسمٌ لأنَّه  ؛وعلامة ِفعه الواو نيابةً عن الضَّ

 إليه.مضاف  «الكاف»مضاف و  «أبو» ،الأسماء الخمسة

  :في حالة النَّصبِ

  :رأيُ  أباك 

 .فعلٌ وفاعلٌ  «رأيُ  »

 ؛مفعول به منصوب وعلامة نصاه الألف نيابةً عن الفتحةِ الأصليةِ  «أبا»

 مضاف إليه. «الكاف»مضاف و  «أبا» ،من الأسماء الخمسةاسمٌ لأنَّه 

 :في حالة الخفض

  :سلامُ  عرلى أبيكِ  

 .فعلٌ وفاعل «سلامُ  »

 .حرف جر «عرلى» 

وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة الأصلية  «عرلى»اسم مجروِ با  «أبي»

 .مضاف إليه «الكاف» مضاف و «أبي»
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  :في حالة الرفع

  :جاء الطاالبان 

 فعلٌ ماض   «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني

مةِ فاعل  «الطاالبان»  لأنَّه اسم  ؛مرفوعٌ وعلامة ِفعه الألف نيابةً عن الضَّ

 عِوضٌ عن التنوين في الاسم المفرد. الن ونو ،مثنى

  :في حالة النَّصبِ

  :رأيُ  الطاالبين 

 .فعل وفاعل «رأيُ  »

 ؛مفعول به منصوب وعلامة نصاه الياء نيابةً عن الفتحة الأصلية «الطاالبين»

 لأنَّه اسم مثنى.

 :حالة الخفضفي 

  :سلامُ  عرلى الطاالبَيْنِ  

 .فعلٌ وفاعلٌ  «سلامُ  »

 .حرف جر «عرلى» 

 وعلامة جره الياء نيابةً عن الكسرة الأصلية. ،اسم مثنى مجروِ «ينالطاالبَ » 
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  :الرَّفعفي حالة 

 :صام  المسلماتُ  

 فعل ماض  «صام»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني

 على  «التااء»و 
 
كونحرفٌ للتَّأنيث ماني  ،عرابله من الإلا محلَّ  الس 

 فاعل مرفوعٌ وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ في آخره. «المسلماتُ »

 :في حالة النَّصبِ

  :رأيُ  المسلماتِ  

 .فعلٌ وفاعلٌ  «رأيُ  »

 وعلامة نصاه الكسرة نيابةً عن الفتحةِ الأصلية. ،مفعول به منصوب «المسلماتِ »

 :في حالة الخفض

  :سلامُ  عرلى المُسلماتِ  

 .فعل وفاعلٌ  «سلامُ  »

 .حرف خفض   «عرلى»

ٌِ باسمٌ  «المسلماتِ »  وعلامة جره الكسرة الأصلية في آخره.، «عرلى» امجرو
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  :الرَّفعفي حالة 

 :يصومون 

 .الن ونوعلامة ِفع ثاوت  ،فعلٌ مضاِعٌ مرفوعٌ  «يصومون»

 وواو الجماعة ضمير متصل ماني على الضم في محل ِفع فاعل.

  :في حالة النَّصبِ

 :لَنْ يَلْحقُوا 

 .حرف نصب  ونفي   «لن»

  .الن ونوعلامة نصاه حذف  «لن» افعل مضاِعٌ منصوبٌ ب «يلحقُواْ »

 في محل ِفع فاعل. وواو الجماعة ضمير متصل ماني على الضم

  :في حالة الجزم

  :واقُ حَ لْ يَ  مْ لَ  

 .حرف نفي  وجزم  وقلب   «لم»

 .الن ون وعلامة جزمه حذفُ  «لم» افعلٌ مضاِع مجزومٌ ب «يلحقوا»

 وواو الجماعة ضمير متصل ماني على الضم في محل ِفع فاعل.
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تانِ فرعِيَّتانِ  ي:أ تينِ. ،ما اجتمع فيه عِلَّ ةٌ واحدةٌ تقومُ مقامَ العِلَّ  أو عِلَّ

رف تسعةٌ   ،والعَدلُ  ،ووزنُ الفعلِ  ،الجمع :وهي ،العلل المانعة من الصَّ

ائدتان الن ونوالألفُ و ،والتَّركيبُ  ،والتَّعريفُ  ،والتَّأنيثُ  فة ،والعُجمةُ  ،الزَّ  ،والصِّ

اعريَجمعُها قولُ    :الشَّ

ااثْ بمعافااة    اجمَااعْ وَزِنْ عَراااْدِلا  أَنِّ
 

 

 رَكِّبْ وَزِدْ عُرجمة  فالوَصْفُ قَادْ كَمُالََّ 
 

  :الجمع -1

وهي صيغة مفاعلَ  ،فالجمع شرطه أن يكون على صيغة منتهى الجُموعِ 

 ومصابيحَ. ،محاِيبَ  :نحو ،أو صيغة مفاعيلَ  وغنائمَِ  ،مساجدَ  :نحو

  :هإعرابنموذج في 

  :مارتُ بمساجدَ  

 .فعل وفاعلٌ  «مارتُ »

ٌِ بالااء وعلامةُ جره الفتحة نيابةً اسمٌ  «مساجدَ » .حرف جر «الباء»  مجرو

رفِ هي صيغة منتهى الجموعِ. ،عن الكسرةِ الأصليةِ   والعلَّة المانعة من الصَّ

رَ  أن يكون الاسمُ على وزن  خاص  بالفعلِ  ي:أ: وزن الفعل -2 عرلم  »كشمَّ

اج بن يوسفلفاس   اَ  ،للحجا له زيادة  كزيادة الفعلِ  ،منقول من شَما  ،أو في أوا

 وتَغلبَ. ،ويَزِيدَ  ،أحمد :اوهو مُشارك للفعل في وزنه ك
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 :هإعرابنموذج في 

  :سلامُ  عرلى أحمدَ  

 .فعل وفاعل «سلامُ  »

 .حرف خفض   «عرلى» 

ٌِ باسمٌ  «أحمدَ »  ؛عن الكسرةِ الأصليةوعلامة جره الفتحة نيابةً  «عرلى» امجرو

رفِ هي العلمية ووزن الفعل.  ،غير منصرف  اسمٌ لأنَّه   والعلَّة المانعة من الصَّ

باع ،وثُلاثَ  ،وهو خروج الاسمِ عن صيغته الأصليةِ كَأُحَاْدَ : العدلُ -3 ُِ  ،و

ِةً فإنَّها معدولةٌ عن ألفاظ  الع  :فأصلُ جاءَ القومُ أُحادَ  ،دَدِ الأصُولِ مُكَرَّ

 وعُمَرَ وزُفَرَ وزُحَلَ. ،واحدًا واحدًا جاءوا

 :هإعرابنموذج في 

 :سلامُ  عرلى عُرماَ  

ٌِ باسمٌ  «عرماَ » .حرف جر «عرلى»  .فعل وفاعل «سلامُ  »  «عرلى» امجرو

والعلة  ،غير منصرف  اسمٌ لأنَّه ؛ وعلامة جره الفتحة نيابةً عن الكسرة الأصلية

رف هي العلمية   والعدل.المانعة من الصَّ

  :وهو على ثلاثة أقسام  : التَّأنيثُ -4

 وزكرياء. ،وحمراء ،أو صحراء ،وذكرى ،ومرضى ،كحُالى تأنيثٌ بالألفِ  -1

 وفاطمة. ،تأنيثٌ بالتَّاءِ كطلحةَ  -2
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 .وزينب ،تأنيث بالمعنى كسعاد -3

 :هإعرابنموذج في 

  .سلامُ  عرلى فاطمةَ  

ٌِ باسمٌ  «فاطمةَ » .خفض  حرف  «عرلى»  .فعل وفاعلٌ  «سلامُ  »  امجرو

 ،غير منصرف  اسمٌ لأنَّه  ،وعلامة جره الفتحة نيابةً عن الكسرة الأصليةِ  «عرلى»

رف هي العلمية والتَّ  ةُ المانعة من الصَّ  نيث.أوالعلَّ

 كجَلمُذُغَ. ،التَّركيبُ المزجيُّ المختومُ بِغيرِ ويه -5

 :هإعرابنموذج في 

  :مارتُ بجِلْمُذُغَ  

 .فعل وفاعلٌ  «مارتُ »

ٌِ بالااء وعلامة جره اسمٌ  «جلْمُذُغَ » ،حرف جر «الباء» «بجِلْمُذُغَ » مجرو

والعلة المانعة من  ،غير منصرف  اسمٌ لأنَّه  ؛الفتحة نيابةً عن الكسرةِ الأصليةِ 

رفِ هي التَّركيبُ مع العلمية.  الصَّ

 وعمران. ،كعثمان ،الزَّائدتانِ النُّونالألف و -6

  :هإعرابنموذجٌ في 

  .سلامُ  عرلى عُرثمانَ  

 .فعل وفاعلٌ  «سلامُ  »
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 .حرف جر «عرلى»

ٌِ باسمٌ  «عُرثمانَ »  وعلامة جره الفتحة نيابةً عن الكسرة  «عرلى» امجرو

رفِ هي زيادة الألف  ،غير منصرف  اسمٌ لأنَّه  ،الأصلية والعلة المانعة من الصَّ

 مع العلميةِ. الن ونو

 ،والمراد بها أن تكون الكلمةُ من أوضاعِ العَجَمِيَّةِ كإبراهيمَ  :العُجمةُ -7

ويُشترط فيها أن يكون الاسمُ عَلَمًا في العَجَمِيَةِ  ،وإسحاقَ  ،وإسماعيلَ 

 تجعل في فمِّ الفرسِ اسمٌ لأنَّه  ؛ولذلك صُرِفَ لجِامٌ 
وأن يكونَ زائدًِا  ،لآلة 

 ولُوطٌ. ،ولذلك صُرِفَ نُوحٌ  ؛على ثلاثةِ أحرُف  

 :هإعرابنموذجٌ في 

  :سلامُ  عرلى إبااهيمَ  

 .فعل وفاعلٌ  «سلامُ  »

 .حرف خفض   «عرلى»

 ،وعلامة جره الفتحة نيابةً عن الكسرة الأصليةِ  ،«عرلى» امجروِ باسمٌ  «إبااهيمَ » 

رف هي العُجمة مع العلمية. ،غير منصرف  اسمٌ لأنَّه   والعلة المانعة من الصَّ

ومع  ،ومع العدلِ كعُمرَ  ،وتمنع العلمية مع وزن الفعل كأحمدَ  :العلمية -8

 كجَلْمُذُغَ  ،التَّأنيثِ كفاطمةَ 
ِّ
 الن ونومع الألف و ،ومع التَّركيبِ المزجي

 ه.إعرابوكل  هذا قد ساقَ نموذج  ،ومع العُجمةِ كإبراهيمَ  ،كعثمانَ 

رفَ مع ثلاثة أشياءَ  :الصِّفة -9  :وتمنع الصَّ
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  .كثُلاثَ  ،مع العدلِ  -1

فة على وزنِ فَ  ،النُّونومع الألف و -2 ولا  ،علانَ بفتحِ الفاءِ بشرط أن تكون الصِّ

 :ونحو ،فإنَّ مؤنثه سكرى ،سكرانَ  :نحو ،يكون مؤنثه على وزن فَعْلانَةَ 

 لأنَّ مؤنثه ندمانةُ إن كان من المُنادمةِ. ؛ندمانَ منصرفٌ 

 ،فإنَّ مؤنثه حَمرَاءُ  ؛أحمَرَ  :بالتَّاء نحووأن لا يكون مؤنثه  ،ومع وزن الفعل -3

 .لأنَّ مؤنثه أِملةٌ  ؛أِمل منصرفٌ  :ونحوُ 

   دة ائ  روِة كقول امرئ القيس :ف    :يجوز صَرفُ غَيرِ المُنصرفِ للضَّ

 ويومَ دَخَلاُ  الخِادرَ خِادرَ عُرنيازة  
 

 

 فقال  لك الوَيلَّتُ إناكَ مُاجِلِاي.
 

   دة ائ   .أو أضيف إلى غيره ،ينصرفُ إذا كان مقروناً بأللا  الَّذي يُخفضُ الاسم :ف 

  [187]الاقرة:﴾ڈ  ڈ  ژ  ژ﴿ :قوله تعالى ،المقاون بألمثال. 

 [4]التين:﴾ٺ  ٺ  ٺ  ﴿ :قوله تعالى ،ومثال المضاف. 

 

 وعيسى. ،كموسى ،فتحة وهو كل  اسم مُعرب  آخره ألفٌ لازمةٌ قالها

 .والخفضِ  ،والنصبِ  ،يُقدِ جميع الحركات في الرفع :وحكمه

  :الرَّفعفي حالةِ 

  :جاء عريسى 

 فعل ماض   «جاء» 
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني

منع من ظهوِها  ،فاعل مرفوع وعلامة ِفع ضمة مقدِة في آخره «عريسى» 
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. ؛ِالتعذ   ٌِ  لأنه اسم مقصو

 :في حالة النصبِ

  :رأيُ  عريسى 

 .فعلٌ وفاعلٌ  «رأيُ  »

منع من  في آخره مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحةٌ مُقدِةٌ  «عريسى»

ٌِ اسمٌ لأنَّه  ؛ظهوِها التَّعذِ  .مقصو

 :في حالة الخفض

  :سلامُ  عرلى عريسى 

 .فعل وفاعلٌ  «سلامُ  »

 .حرف جر «عرلى»

ٌِ باسمٌ  «عريسى» منع من في آخره  وعلامة جره كسرةٌ مُقدِةٌ  ،«عرلى» امجرو

.اسمٌ لأنَّه  ؛ظهوِها التعذِ ٌِ  مقصو

 

 كالقاضي. ،وهو كل  اسم  مُعرب آخره ياءٌ خفيفةٌ لازمةٌ 

ا :وحكمه مةُ والكسرةُ مُقدِتان عليها إن  ،أنَّ ياءَهُ ساكنةٌ ِفعًا وجرًّ والضَّ

 ،بقاضي طياةومرِتُ  ،كجاء قاضي مكة :فًا بإضافةسواء كان معرَّ  ،كان معرفةً 

ستثقالهما على الياءِ وإنَّما قدِتا لا ،كجاء القاضي والمُشتري :أو معرفًا بأل

ِِ ما قالها او ،المكسو وإن  ،في حالةِ النَّصبِ فالفتحةُ ظاهرةٌ عليها للخفةِ  إمَّ

د في الأحوال الثَّلاثة أُضيف  :المنقوصُ إلى ياءِ المتكلِّم فيُفتَحُ مع الشَّ
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  :الرفع :الأولى
َّ
 .جاءَ قَاْضِي

  :الثاانية
َّ
 .ِأيتُ قَاْضِي

. :الثاالثة
َّ
 مرِتُ بقَِاْضِي

  :ه في حالة الرفعإعراب

  :جاء القاضي 

 فعل ماض  «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني

منع من  ،فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ مُقدِة على الياء «القاضي»

  .ستثقالظهوِها الا

  :حالة النصب ه فيإعراب

 :رأيُ  القاضيَ  

 .فعل وفاعل «رأيُ  »

 مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. «القاضيَ »

  :ه في حالة الخفضإعراب

  :سلامُ  عرلى القاضي 

 .فعل وفاعلٌ  «سلام »

 .حرف جر «عرلى»

 ،مقدِة على آخرهال كسرةالوعلامة جره  «عرلى» اب اسم مجروِ «القاضي»

 ستثقال.من ظهوِها الامنع 
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  :وأمي وأخي ،كأبي، الاسم المُضافِ إلى ياء المُتكلم إعراا نموذج في 

وذلك لأنَّ ياءَ المُتكلم  ،ِ على ما قالَ الياءقدَّ تُ أنَّ جميعَ الحركات  :وحكمه

َِ ما قالها لأجل المُناساة قالها بكسرة  الَّذي آخر الاسم اشتغالف ،تقتضي انكسا

 فيه. عرابالمُناساة منع من ظهوِ حركات الإ

  :الرَّفعه في حالة إعراب

  :جاء أخي 

 فعل ماض  «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني

 المتكلم وعلامة ِفعه ضمة مُقدِة على ما قال ياء ،فاعل مرفوع «أخي»

 «ياء المتكلم»مضاف و  «أخ»، المحلِّ بحركة المُناساة اشتغالمنع من ظهوِها 

 ضمير متصل 
 
 على السكون في محل جر مضاف إليه. ماني

 :ه في حالة النصبإعراب

  :رأيُ  أخي 

 .فعل وفاعل «رأيُ  »

 ،وعلامة نصاه فتحة مقدِةٌ على ما قال الياء ،مفعول به منصوب «أخي»

ياء »و  مضاف «أخ»و  ،المحل بحركة المناساة اشتغالمنع من ظهوِها 

 ضمير متصل  «المتكلم
 
 على السكون في محل جر مضاف إليه. ماني
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  :ه في حالة الخفضِإعراب

 :سلامُ  عرلى أخي 

 .فعل وفاعل «سلامُ  »

 .حرف جر «عرلى»

ٌِ باسمٌ أخي  وعلامة جره كسرةٌ مُقدِةٌ على ما قال الياء منع  «عرلى» امجرو

 «ياء المتكلم»و  مضاف «أخ»و  ،المحل بحركة المُناساة اشتغالمن ظهوِها 

 ضمير متصل 
 
 على السكون في محل جر مضاف إليه. ماني

  :المُعتل الفعل المُضارع إعرا  نموذج في

مةُ والفتحةُ للتعذِ نحو :وحكمه ُِ في المُعتل بالألفِ الضَّ ولن  ،يخشى زيدٌ  :تقد

مة ،يخشى زيدٌ  وفي الثَّاني الفتحة لتعذِ ظهوِ الحركة على  ،فتقُدِ في الأول الضَّ

مةُ فقط ،الألفِ  وتظهر الفتحةُ لخفتها على الياء في  ،وتُقدِ في المُعتل بالواوِ الضَّ

  :الواو في الأفعالِ كقولكَ الأسماء والأفعال وعلى 
َ
 لَن يَقضِي

َ
 .ولن يَدْعُوَ  ،إنَّ القاضِي

 :في حالة الرفع المُعتل بالألف إعرا نموذج في 

  :زيد  يخشى 

 .ماتدأ مرفوع وعلامة ِفع ضمةٌ ظاهرةٌ في آخره «زيد  »

منع  ،وعلامة ِفعه ضمة مقدِة على الألف ،فعل مضاِع مرفوع «يخشى»و

 والجملة من الفعل والفاعل في محل ِفع خبر الماتدأ. ،من ظهوِها التعذِ
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 :في حالة النصبِ المُعتل بالألف إعرا نموذج في 

  :لن يخشى زيد   

 .حرف نفي  ونصب   «لن»

وعلامة نصاه فتحة مُقدِةٌ على  «لن» افعلٌ مضاِع منصوب ب «يخشى»و

 .الألف منع من ظهوِها التعذِ

مة  وعلامة ِفعه ،فاعل مرفوع «زيد  »و   في آخره. الظَّاهرةالضَّ

  :المعتل بالواو في حالة الرفع إعرا نموذج في 

  :زيد  يَدعُرو 

 .الظَّاهرة ماتدأ مرفوع وعلامة ِفعه الضمة  «زيد  »

فعل مضاِع مرفوعٌ وعلامة ِفعه ضمة مُقدِة على الواو منع من  «يدعرو»و 

 .وفاعله ضمير مستتر جوازا تقديره هو، ظهوِها التعذِ

 والجملة من الفعل والفاعل في محل ِفع خبر الماتدأ.

 :في حالة النصبِ المُعتل بالواوِ إعرا نموذج في 

  :لن يَدْعُروَ  

 .حرف نفي  ونصب   «لن»

، وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره ،«لن» افعل مضاِعٌ منصوبٌ ب «يَدعُروَ »

 .وفاعله ضمير مستتر جوازا تقديره هو
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 :المُعتل بالياء في حالة الرفع إعرا نموذج في 

  :زيد  يَامِي 

 .ماتدأ مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره «زيد  »

فعل مضاِعٌ مرفوعٌ وعلامة ِفعه ضمة مُقدِةٌ على الياء منع من  «يامي»و 

 .وفاعله ضمير مستتر جوازا تقديره هو، ظهوِها التعذِ

 الماتدأ.والجملة من الفعل والفاعل في محل ِفع خبر 

 :المُعتل بالياء في حالةِ النصبِ إعرا نموذج في 

  :لن يَامِيَ  

وعلامة  «لن» افعل مضاِع منصوبٌ ب «يامِيَ »و  ،حرف نفي  ونصب   «لن»

اأو ،في آخره نصاه فتحة ظاهرة في حالة الجزم فيحذف حرف العلَّة من آخره سواء  مَّ

 .وفاعله ضمير مستتر جوازا تقديره هو، أو الياء ،أو الواو ،كان معتلاًّ بالألف

 :التّقديريِّ عرا أسباُ  الإ

رَةِ أسبا   ثلَّثة   عراا للإ   :بالعلَّماتِ المُقدا

لِ علامةِ الإ :الأول  ،عرابعدَمُ صلاحِيةِ الحرفِ الأخيرِ منَِ الكلمِةِ لتَِحَم 

 ِِ بالياء  المُعتلَّ إلاَّ  المرفوع والمنصوبِ  والفعلِ المُضاِعِ المُعتلِّ  ،كاسم المقصو

 إنَّهُ لنْ يرضى بما تُعرضُ عليه. ،ويخشى زيدٌ  ،جاء موسى :نحو ،والواوِ 

كاسمِ المُضافِ إلى ياءِ  ،حرف  يقتضي حركةً مُعَيّنةً تُناسِاُهُ  وجودُ  الثااني:
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 متُ على ابني.سلَّ  ،ِأيتُ ابني ،جاء ابني :نحو ،مِ المُتكلِّ 

 ،ما ِأيتُ منِ ِجُل   ،ما جاءَ منِ ِجُل   :نحو ،زائد  جر حرف   وجُودُ  الثاالث:

.  لستَ عليهِمْ بمُسيطرِ 

  :هإعرابنموذج في 

  .حرف جر زائد   «مِنْ »

منع منِ  ،فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمة مقدِة على آخره «رجل  »

والثّاني مفعول به منصوب  ،المحل بحركة حرف الجر الزائد اشتغالظهوِها 

المحل بحركة  اشتغالوعلامة نصاه فتحة مُقدِة على آخره منع منِ ظهوِها 

والثّالث خبر ليس منصوب وعلامة نصاه فتحة مقدِة على ، حرف الجر الزائد

  المحل بحركة حرف الجر الزائد. اشتغالآخره منع منِ ظهوِها 

 

  :الفعل الماضي -1

 :وله أربع حالاتٍ ،البناء :حكمه

فعل  «جاء» :جاء :نحو ،إذا لم يتصل به شيء :يُانى على الفتحِ  :الأولى

 ماض 
 
اكنةُ  ،عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني أو اتصلت به تاءُ التَّأنيثِ السَّ

 فعل ماض  «جاء» :جاءَتْ  :مثل
 
 ،عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني

 فعل ماض  «قالا» :ثنين مثلالا أو اتصلتْ به ألف ،حرفٌ للتَّأنيثِ  «التااء»و
 
 ماني
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 وألف الاثنين ضميرٌ متصل  ،عرابله من الإلا محلَّ على الفتح 
 
على  ماني

كون  في محل ِفع فاعل. الس 

م :الثاانية فعل  «قالوا» إذا اتصلتْ به واوُ الجماعةِ نحو: :يُانى على الضَّ

 ماض 
 
م لاتصاله بواوِ الجماعة ماني ضمير متصل  «واو الجماعرة»و  ،على الضَّ

 
 
كونعلى  ماني  في محل ِفع فاعل. الس 

كون يُانى على  :الثاالثة  «صُمْ »صُمْتُ  :نحو ،إذا اتصلتْ به تاءُ الفاعلِ  :الس 

 فعل ماض 
 
كونعلى  ماني ضميرٌ  «التااءُ »و ،لاتصاله بضمير ِفع  مُتحرك   الس 

 مُتصلٌ 
 
م في محل ِفع فاعل ماني  «صُمْ »صُمْنا  :أو نا الفاعلين مثل ،على الضَّ

 فعل ماض 
 
كونعلى  ماني  ضمير متصلٌ  «نا»و ،لاتصاله بنا الفاعلين الس 

 
 ماني

كونعلى  فعل ماض  «صُمْ ». صُمْنَ  :نحو الإناثأو نُونُ  ،في محل ِفع فاعل الس 

 
 
 ضمير متصل  «الإناثنون »و  ،الإناثعلى السكون لاتصاله بنون  ماني

 
 ماني

 على الفتح في محل ِفع فاعل.

ابعة ة  نحو :الاا ِ  على آخره إذا كان في آخره حرف علَّ  :يُانى على فتح  مُقد

 فعل ماض   «رمى» .ِمى زيدٌ 
 
ِ  على آخره منع من ظهوِه  ماني على فتح مُقدَّ

ةٌ ظاهرة على آخره. «زيد  » .التَّعذِ  فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمَّ

 :الفعل الأمرُ -2
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 :وله أربعُ حالات   ،البناءُ  :وحكمه

 ،إذا كان صَحيح الآخر ولم يتصل بآخره شيءٌ  :يُانى على السكون :الأولى

 فعل أمر  «صُمْ » :نحو
 
أو اتصلتْ به  ،عرابعلى السكون لا محل له من الإ ماني

فعل أمر ماني على السكون لا محل له من  «صُمْ »صُمنَ  :نحو الإناثنون 

 ضميرٌ متصل  «الإناثنون »و  ،عرابالإ
 
 على الفتح في محل ِفع فاعل. ماني

ةِ  :الثاانية  ،اتَّقِ اللهَ  :إذا كان مُعتلَّ الآخر نحو :يُانى على حذفِ حرفِ العِلَّ

 فعل أمر  «اتاقِ » .أنْهَ  ،ادعُ 
 
ةِ  ماني لفظ الجلالة مفعول  «اللَ » ،على حذفِ حرفِ العلَّ

 وعلامة نصاه الفتحة. ،به منصوب على التَّعظيم

 ،أو واو الجماعة ،إذا اتصل به ألف الاثنين :الن ون يُانى على حذفِ  :الثاالثة

 ،الن ونفعل أمر ماني على حذف  «كُلَّ» .كُليِ ،كُلُواْ  ،كُلا :أو ياء المُخاطاةِ نحو

  «ألف الاثنين»و
 
 على السكون في محل ِفع فاعل. ضميرٌ متصل ماني

ابعة اشكرنَّ الَله  :إذا اتصلت به نون التَّوكيد نحو :يُانى على الفتح :الاا

حرفٌ  «التاوكيدنون »و  ،فعل أمر ماني على الفتح لاتصاله بنون التَّوكيد «اشكاَ »

لفظ الجلالة مفعول به منصوب  «اللَ » ،عرابماني على الفتح لا محل له من الإ

 على التَّعظيم وعلامة نصاه الفتحة.

 :الفعل المضارع -3

 :وله ثماني حالات   ،عراا الغالب فيه الإ :وحكمه

يُرضِعْنَ  :نحو الإناثإذا اتصلتْ به نونُ  :يُانى على السكون :الأولى

 «الإناثونون »و ،ماني على السكون لاتصاله بنون الإناثفعل مضاِع  «يُاضِعْ »
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 .ضمير متصل ماني على الفتح في محل ِفع فاعل

 «نذهب»لنذهانَّ  :إذا اتصلتْ به نون التَّوكيد نحو :يُانى على الفتح :الثاانية

حرفٌ  «نون التوكيد»و  ،فعل مضاِع ماني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد

 
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له من الإ ماني

د عن  ،يُرفع بضمة  ظاهرة  على آخره إذا كان صحيح الآخر :الثاالثة وتجرَّ

ده عرن »يقوم محمدٌ  :نحو ،النَّاصب والجازم يقوم فعل  مُضارع  مافوع  لتجاُّ

ة  ظاهاة  عرلى آخاه  ،النااصب والجازم  ،مُحمد فاعرل مافوع»وعرلَّمة رفعه ضما

 .«وعرلَّمة رفعه ضمة ظاهاة عرلى آخاه

ابعة ِة  على آخره إذا كان مُعتلاًّ  :الاا ة  مُقدَّ د عن الناصبِ  ،يُرفع بضمَّ وتجرَّ

إذا كان مُعتلاًّ  ،سواء بالألف أو الواو أو الياءِ منع من ظهوِها الاستثقال والجازمِ 

فعلٌ  «يدعرو» .يَدعُو محمدٌ  :نحو ،والتَّعذِّ إذا كان مُعتلاًّ بالألفِ  ،بالواو أو الياء

ةٌ مُقدَّ  ،ده عن النَّاصب والجازممُضاِعٌ مرفوعٌ لتجرَّ  ِةٌ على وعلامة ِفعه ضمَّ

ةٌ فاعل مرفوعٌ وعلامة ِفعه ضمَّ  «مُحمد  » .منع من ظهوِها الاستثقال ،آخره

يسعى فعل  مضارع  » .يسعى محمد «يَامي مُحمد  »وكذلك  ،ظاهرةٌ على آخره

رة عرلى آخاه ،ده عرن النااصب والجازممافوع  لتجاا  ة  مقدا منع  ،وعرلَّمة رفعه ضما

ةٌ ظاهرةٌ على آخره.  «محمد» .من ظهورها التاعذّر  فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمَّ

 ،يُجزم بحذف حرف العلَّةِ من آخره إذا دخل عليه جازمٌ وكان مُعتلاًّ  :الخامسةُ 

حرف جزم  ونفي  وقلب  واختصاص   «لم»لم يَرمِ  ،لم يدعُ  ،لم يخشَ  :نحو

وعلامة جزمه حذف حرفِ العلَّةِ  «لم» افعل مُضاِعٌ مجزومٌ ب «يخشَ »بالمُضاِع 
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غير  «يام» أنَّ المحذوفَ فيإلاَّ  ،وقس على ذلك ،«يخشى»وهو الألف في 

 .«يام»و  «يخش»غير المحذوف في  «يدعُ » والمحذوف في «يخش»المحذوف في 

ادسة كونيُجزم ب :السا  :نحو ،إذا دخل عليه جازمٌ وكان صحيحَ الآخر الس 

فعل  «يلحق»حرف جزم  ونفي  وقلب  واختصاص  بالمُضاِع  «لم»لم يلحقْ 

كونوعلامة جزمه  «لم» امُضاِعٌ مجزومٌ ب  .الس 

به واو الجماعة أو ألاف الاثناين أو  تإذا اتصل الن ونيُجزم بحذف  :السّابعة

حاارف جاازم  ونفااي  وقلااب   «لاام» .الاام يلحقااو :نحااو ،ياااء المُؤنثااة المُخاطاااة

وعلاماة جزماه  «لام» افعالٌ مُضااِعٌ مجازوم با «ايلحقو» .واختصاص  بالمُضاِع

 حذف النون من آخره.

يُنصب بفتحة ظاهرة  على آخره إذا دخل عليه ناصبٌ وكان صحيحَ  :الثاامنة

حرف نصب  ونفي   «لن» .لن يَلحقَ  :نحو ،الآخرِ أو مُعتلاًّ بالواو أو الياء

وعلامة نصاه  «لن» افعلٌ مُضاِع منصوب ب «يلحقَ » .واختصاص  بالمُضاِعِ 

حرف نصب   «لن»لن يدعُوَ  ،لأنَّه مضاِعٌ صحيح الآخر ،فتحة ظاهرة على آخره

وعلامة  «لن» افعل مضاِع منصوب ب «يَدعُروَ » .ونفي  واختصاص  بالمُضاِعِ 

معتل بالواو وفاعله ضمير مستتر فيه جوازًا لأنَّه  ؛نصاه فتحة ظاهرة على آخره

. ،تقديره هو
َ
 وكذلك لن يرمي
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  :يُنصَبُ الفعل المُضارعُ إذا وقعَ بعد الحاوف التّالية

والجواب ، وحتى، ولامُ الجُحُودِ ، وكى، وإذنْ ، وإذنْ ، ولَنْ ، أَنْ  :وهي

 وأو.، بالفاء والواو

  أقرانك أن تلحقَ يسرني  : «أَنْ »ا المنصوب بمثال. 

  لن تتَّاعَِ الكفَّ  : «لَنْ »ا المنصوب بمثال. َِ  ا

  أِيدُ أن أزوِكَ. :ا لمن قالجوابً  ،كَ إذن أُكرِمَ :  «إذن»ا المنصوب بمثال 

  أكونَ عالمًا. يأجتهدُ ك : «يك»ا المنصوب بمثال 

  لك. : «لامِ التاعليل»ا المنصوب بمثال 
َّ
دَّ ما علي ُِ

ِ
 جئت إليك لأ

  عنك ِحلتي. : «لامِ الجحود»ا المنصوب بمثال 
َ
 ما كنت لأخفي

  مَ. : «ىحتا »ا المنصوب بمثال  اصبر حتى تَتَعَلَّ

  مِ العِلمَ فينفعكَ. : «ببيةفاء السا »ا المنصوب بمثال  تعلَّ

  وتأتيَ مثله.لق  لا تنه عنْ خُ  : «واوِ المعية»ا المنصوب بمثال 

  ( أو )تي بمعنى وهي الَّ  ، «أو»ا المنصوب بمثال  قمُ بنصح المذنب أو يتوبَ. :إلى()إلاَّ

 : ة  ، ون إلى أنَّ هذه العشرة جميعها ناصبٌ لّلمُضاِعقد ذهب الكوفي   ملحوظ 

هي الأِبعة  وذهب الاصريّون وجماعةٌ منَ المُحقّقينَ إلى أنَّ النَّاصبَ للمُضاِعِ 

 وكَى.، وإذَنْ ، ولَنْ ، أَنْ  :وهي .منها فقط الأولى

اأو ِةً جوازًا بعد التَّعليلِ ووجوبً الاقيَّ  مَّ ا ة فيكون النَّصبُ بعدها بأنْ مُقدَّ

 بعد الااقي.
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  :إذا سبقه أحد الأدوات الجازمة من الحاوف والأسماء المُضارع يُجزمُ 

ا، وألَمْ ، لَمْ  :وهي عاءِ ، ولامُ الأمر، ولَمَّ ، ولا الدّعائية، ولا النَّاهية، ولامُ الد 

، وحيثُما، وأنَّى، وأينَ ، وأيَّانَ ، ومتى، وأي  ، وإذما، ومهما، ومَنْ ، وماْ ، وإنْ 

 ة.عر خاصَّ وإذا في الشِّ ، وكيفما

 :والجوازم قسمان

ا، وهي لمْ ، ا واحدً ما يَجزِمُ فعلًا  :القسم الأول ولامُ ، ولامُ الأمرِ ، ولمَّ

عاءِ  عائية.، ولا النَّاهية، الد   ولا الد 

 وهي الااقي من الجوازم.، ما يَجزِم فعلينِ  الثَّاني:والقسم 

  :ا واحد  أمثلة ما يجزم فعلَّ  

  ومالُ بعد. :لَمْ  االمجزوم بمثال  لَمْ تَمُتِ الص 

  ا االمجزوم بمثال ا  :لمَّ  نلحقِ العالمُ.لمَّ

  اِينِ. :لامِ الأمرِ  االمجزوم بمثال  لنِسعَ لمِا ينفعُنا في الدَّ

  عاء االمجزوم بمثال  ليغفرِ الُله لأبي. :لام الدَّ

  ِاسة والعاادة. :لا النَّاهية االمجزوم بمثال  لا تتأخرْ عن الدِّ

  ما يفعل سفهاؤنا. باللّهمَّ لا تؤاخذنا  :ةعائيَّ لا الد   االمجزوم بمثال 

  :ما يجزم فعلينأمثلة 

  إنْ نَجتهدْ ونعملْ ننتصرْ  :إنْ  االمجزوم بمثال. 

  [197]الاقرة:﴾ٿ  ٿ  ٿ  ٿ ٹ  ٹٹ ﴿ :قوله تعالى مَا االمجزوم بمثال. 
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  مَنْ يَجتهدْ يَرْقَ للعلا. :مَنْ  االمجزوم بمثال 

  مهما يُحاوِلِ المُاطلون طَمسَ الحقيقةِ تَظْهرْ. :مهما االمجزومِ بمثال 

  إذْما تَقُمْ أَقُمْ. :إذْما االمجزوم بمثال 

  أي  داع  يخدم للمسلمين يُذكرْ في التَّاِيخ. :أي   االمجزوم بمثال 

  متى يصلحْ قلاُك تَصْلُحْ جواِحكَ. :متى االمجزوم بمثال 

  أيانَّ تَتَّقِ الَله يسَّ  :أيَّان االمجزوم بمثال. َِ  رْ لكَ الأمو

  [78]النساء:﴾ۈ ۇٴ  ۋ  ۋ ﴿ :أينما قوله تعالى اب المجزوممثال. 

  أنّى يجلسِ العالمُِ يُحتَرمْ. :أنَّى االمجزوم بمثال 

  حيثُما تستقِمْ تُفلحِْ. :حيثما االمجزوم بمثال 

  كيفما تفْعَلْ أفْعَلْ. :كيفما االمجزوم بمثال 

  إذا االمجزوم بمثال: 

 ك بااالغنىواسااتغنِ مااا أ ناااك ربُّاا
 

 

االِ   وإذا تُصاابْكَ خصاصااة  فتجما
 

 

 :وهي عشرة

 صمتُ.  :ومثل «صام محمد  »محمدٌ في  :مثل ،الفاعرل -1

  .وُعِظتُ  :ومثل ، «وُعِرظَ الطلَُّ  »وُعِظَ في  :مثل ،ونائبُ الفاعرل -2

 محمدٌ. :مثل ،والمُبتدأ -3

 .صائمٌ  :مثل ،وخبا المُبتدأ -4
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ا»محمد في  :مثل ،واسم كان وأخواتها -5   .«كان محمد  صائم 

 .«قائم   اإنا زيد  »في  قائمٌ  :مثل ،وخبا إنا وأخواتها -6

  :وهو أِبعة أشياء ،والتاابع للمافوعِ  -7

ل   :مثل ،الناعُ   :الأوا
 
  .«جاء رجل ذكي  »في  ذكي

 .«جاء زيد ومحمد»في  ومحمدٌ  :مثل ،العطفُ  الثااني:

 .«جاء محمد نفسه»في  نفسه :مثل ،التاوكيد الثاالث:

ابع:  .«جاء محمد أخوك»أخوك في  :مثل ،البدلُ  الاا

 لات.، إن، لا، ما :وهي ،هة بليساسم الحاوف المشبا  -8

 في والجمود والدخول على الجمل الاسمية.وهذه الحروف تشاه ليس في النَّ 

  :هاعرابنماذج لإ

ا   :ما زيد  قائم 

 .عمل ليس ترفع الاسم وتنصب الخبر نافية حجازية تعمل «ما»

 وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  ،اسمها مرفوع «زيد  » 

ا»  خبرها منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. «قائم 

 :لا رجل  أفضلَ منك 

 نافية حجازية تعمل عمل ليس ترفع الاسم وتنصب الخبر. «لا»

 اسمها مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  «رجل  »
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 وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. ،خبرها منصوب «أفضلَ »

  «أفضلَ » اجاِ ومجروِ متعلق ب «منك»

 حرف جر.  «مِن»

 ضمير متصل  «الكاف»
 
  .«مِنْ » ار بجعلى الفتح في محل  ماني

  :ولاتَ حينَ مناَص   

 تافع الاسم وتنصب الخباَ. ،ليس لَ نافية تعمل عرمَ  :لاتَ »حالية.  «الواو»

 خبرها منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. حين مضاف. «حينَ »

مضاف إليه مجروِ وعلامة جره كسرة ظاهرة في آخره. واسمها  «صامن»

. :والتقّدير ،محذوف وجوباً  ِ  فنادوا والحال أنَّه لاتَ الحينُ حينَ فرا

ا    :إن زيد  قائم 

 نافية حجازية تعمل عمل ليس ترفع الاسم وتنصب الخبر. «إن»

 اسمها مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  «زيد  »

ا»  وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. ،خبرها منصوب «قائم 

 لا صاحبَ علم  ممقوتٌ. :نحو ،خبا لا التي لنفي الجنس -9

 :خبر لا التي لنفي الجنس عرا نموذج لإ

 :لا صاحب عرلم  ممقوت   

  .تنصب الاسم وترفع الخبر «إنا »نافية للجنس تعمل عمل  «لا»

 .وهو مضاف ،اسمها منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره «صاحبَ »
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 مضاف إليه مجروِ وعلامة جره كسرة ظاهرة في آخره. «عرلم  »

 مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره. «لا» خبر «ممقوت»

 اخلولقتِ السّماءُ أن تُمطرَ. :نحو ،واسم أفعال المقاربة -10

  :اسم أفعال المقاربة عرا نموذج لإ

  :ماءُ أن تُمطاَ اخلولقِ  السا  

فعال مااض ماِان أفعاال الرجااء تعمال عماال كاان ترفاع الاساام  «اخلولقا »

 حرف للتأنيث. «التاء»و، وتنصب الخبر

 اسم اخلولق مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  «ماءُ السا »

ِ المنساك منِ  «أن تمطا»  وما بعدها في محل نصب خبر اخلولق. «أن»والمصد

 هو الاسم المافوع المذكور قبلَه فعْلُه. :تعايفه

  :أقسامه ثلاثة

 بُ.الط لاَّ ويجتهدُ ، اجتهد الطَّالبُ  :نحو قولنا ،ظاها :الأول

، وقُمتُمْ ، وقُمتُما، وقُمتِ ، وقُمتَ ، وقُمنا، نحو قولنا: قُمْتُ ، المضما الثااني:

 وقُمْنَ.، وقاموا، وقاما، وقامتْ ، وقامَ ، وقُمتُنَّ 

ومالِ. :نحو قولنا، لُ المصدرُ المُؤوا  الثاالث: ني أنْ ينتْشِرَ الأمنُ في الص   يسُر 
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  :الفاعِلِ إعرا نَماذجٌ فِي 

دٌ    فعلٌ ماض   «صَامَ »صَامَ مُحمَّ
 
 عرابله منَِ الإلا محلَّ على الفتح  ماني

د  » ةٌ ظاهرةٌ على آخره. «مُحما  فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمَّ

 فعِْلٌ ماض   «صُمْ »صُمْتُ  
 
كونعلى  ماني  ،لاتصاله بضمير ِفع متحرك   الس 

  متَّصلٌ ضَمِيرٌ  «التااءُ »و
 
م في مَحل ِفع فاعل. ماني  على الضَّ

 على  «صُمْ »صُمْناَ  
 
كونفعلٌ ماض  ماني  «نَا» .عرابله منَِ الإلا محلَّ  الس 

  متَّصلٌ ضميرٌ 
 
كونعلى  ماني  في محل ِفع فاعل. الس 

 فعل ماض   «صُمْ »صُمْتُمَا  
 
كون على  ماني لاتصاله بضمير ِفع  ؛الس 

م في محل رفع فاعرل مبني  التااء ضميا  متصل  »و .متحرك  «ما»و ،عرلى الضا

 حرفان دالان على التثنية.

 فعل ماض   «صُمْ »صُمْتُمْ  
 
كون على  ماني لاتصاله بضمير ِفع  ؛الس 

 و التَّاء ضميرٌ متصلٌ  .متحرك
 
م في محل ِفع فاعل. والميم  ماني على الضَّ

كوِ.  حرفٌ دال  على جمع الذ 

ماتدأ مرفوع بالابتداء وعلامة  «صائم  » ،للاستفهام «الهمزة»زيدان  أصَائمٌ  

 ،اسم فاعل يعمل عملَ فعله «صائم  »و  .ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره

فاعل سدَّ مسد الخبر مرفوع وعلامة ِفعه الألف نيابةً عن  «الزيدان»

 لأنَّه مُثنى. ،الضمة
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 لمْ يُذْكاْ معه فاعرله. الاذي هو الاسم المافوع :تعايفه

  :أنواعه

  :أنواع نائب الفاعل أربعة

 بُ.نحو وُعِظَ الط لاَّ ، اسم ظاهرٌ  :الأول

ومالُ  :نحو،  أو منفصلًا صلًا ضمير متَّ  الثااني: َ الص 
 أنتَ.إلاَّ  وما عُوقبَ ، بُنيِ

ر  أن نعيش ونُسَ ، يُنتظرُ أن ينجح عملنا :نحو، لٌ مصدِ صريحٌ مُؤوَّ  الثاالث:

 في بلدنا آمنين.

ابع:  نحو صيمَ ِمضان.، شاه جملة الاا

 :نائِبِ الفاعلِ إعرا في  نَماذجٌ

يغة «سُاقَِ » :سُاقَِ الجوالُ    .فعل ماض  مُغيَّر الصِّ

 وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرة على آخره. ،نائب فاعل مرفوع «الجوالُ » 

 فعِلٌ ماض   «ضُاِْ  »ضُرِبْتَ  
 
ضميرٌ مُتصلٌ  «التااء»للمجهول و  ماني

 
 
 على الفتح في محل ِفع نائب فاعل. ماني

يغة  «قيِلَ »قيِلَ    فعلٌ ماض  مُغيَّر الصِّ
 
ونائبُ الفاعلِ  ،على الفتح ماني

  .«هُوَ » ضميرٌ مُستترٌ فيه جوازًا تقديرُهُ 
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 :يُكْشَفُ عَرنْ سَاق   

يغة فعلُ  «يُكْشَفُ »   .مُضاِع مُغيَّرُ الصِّ

 .حرف جر «عرن» 

ٌِ بِ اسمٌ  «ساق» والجاِ  ،وعلامة جره كسرةٌ ظاهرةٌ على آخره ،عَنْ  امجرو

 والمجروِ أو شِاه الجملة في محل ِفع نائب فاعل.

 فظية.هو الاسمُ المافوع العاري عرنِ العواملِ اللا  :أتعايف المبتد

  :أقسامه

 قسمان:  -كونه ظاهرًا أو مضمرًا باعتبار  -المبتدأ 

اه من غير واسطة. ما دلَّ وهو ، ظاهرٌ  :الأول  على مُسمَّ

 :سلمان مُجتهدٌ. فسلمانُ ماتدأ مثاله. 

اهُ بواسطة التَّكل مِ أو الخطاب أو الغياة. ما دلَّ وهو ، مُضمرٌ  الثااني:  على مُسمَّ

 :وهو، وأنتُنَّ ، وأنتُم، وأنتُما، وأنتِ ، وأنتَ ، ونحن، أنا مثاله ، 
َ
، وهُما، وهي

 ونحو ذلك.، وهُنَّ ، وهُمْ 

  :استحقاقه خبرًا أو فاعلًا سدَّ مسدَّ الخبرباعتبار  أقسام المبتدأ

  :هذا إلى قسمينباعرتبار  ينقسم المبتدأ

ٌِ مَن اعتذِ. :نحو ،ماتدأ له خبر -1  زيدٌ عاذ

ِِ ذانِ. :نحو ،مسدَّ الخبرماتدأ له فاعل سدَّ  -2  أسا
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  :المُبتَدَأ إعرا في  نَماذجٌ

د  صائمِ     :مُحما

د  »  ِفعه ضمةٌ  وعلامة – الابتداء وهو –مُاتدأ مرفوعٌ بعامل  مَعنوي   «مُحما

 .ظاهرةٌ على آخره

  «صائم  »و
ٍّ
 ِفعه وعلامة – المُاتدأ وهو –خبر الماتدأ مرفوع بعامل  لَفظي

 .آخره على ظاهرةٌ  ضمةٌ 

 :زيدانِ صائمان 

مة «زيدان»   .لأنَّه مُثنى ؛مُاتدأ مرفوعٌ وعلامة ِفعه الألف نيِابةً عن الضَّ

مة «صائمان»و  لأنَّه مُثنى. ؛خبر الماتدأ مرفوع وعلامة ِفعه الألف نيابةً عن الضَّ

  :زيد عراذر مَن اعرتذر 

 .وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره ،بتداءرفوع بالاماتدأ م «زيد»

 وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره. بالماتدأ خبر مرفوع  «عراذر» 

 ،اسم فاعل يعمل عمل الفعل «عراذر»لأن  ؛مفعول لعاذِ «مَن اعرتذر»جملة 

 وفاعله مستتر فيه جوازًا تقديره هو.

  :أسار  ذانِ  

 .الهمزة للاستفهام «أ»

لالتقاء  ؛ِفعه ضمة مقدِة على الياء المحذوفةماتدأ مرفوع وعلامة  «سار  »

 منع منِ ظهوِها الثّقل.  ،نوينومنَِ التَّ  ،الساكنين منها

لأنَّااهُ  ؛الخاابر مرفااوع بااالألف ساادَّ مساادَّ  «سااار»فاعاال لاساام الفاعاال  «ذان»

 ملحق بالمثنى.
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 .أالمافوعُ المُسندُ إلى المُبتد هو الاسمُ  :تعايفه :الخبر

 :سْندَِ الاجتهادُ إلى سلمان.أُ و ،فمجتهد خبرٌ عن سلمان .مجتهدٌ سلمان  مثاله 

  :أقسام الخبر

  :الخبا ينقسم إلى قسمين

  .خبرٌ مفردٌ  -1

  .غير مُفرد خبرٌ -2

  :فغيا المُفاد ينقسم إلى أربعة أقسام  

بٌ  :نحو ،الجار والمجاور :الأول  .في الفصلِ طُلاَّ

 زيدٌ عِندكَ. :نحو ،الظااف الثااني:

 .زيدٌ صامَ أبوه :نحو ،الفعل مع فاعرله الثاالث:

ابع:  .زيدٌ أخته عزباء :نحو ،المبتدأ مع خباه الاا

 :أقسام الخبرِ إعرا نَماذج في 

  :الجار والمجرور

 :في الغافةِ رِجال   

ٌِ بِ  «الغافة» ،حرف جر «في»   وعلامة جره كسرةٌ ظاهرةٌ على  ااسم مجرو
ْ
فيِ

مو ،آخره الجاِ والمجروِ شاه  وأ ،الجاِ والمجروِ فيِ مَحل ِفع خبر مُقَدَّ

 .جُملة مُتعلقٌ بوِاجب الحذفِ تقديره كائنٌ أو مُستقر في محل ِفع خبر الماتدأ

 مُاتدأ مُؤخر مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرة على آخره. «رِجال»
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  :رفــظـال

 :عرندك زيد   

منصوب وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ عند ظرف مكان مفعول فيه  «عرند» 

والظَّرفُ وما أُضِيف إليه في محل  ،والكاف مُضاف إليه ،وهُو مُضاف ،على آخره

م أو شاه جملة مُتعلق بواجب الحذف تقديره كائنٌ أو مُستقر في  ،ِفع خبر مُقدَّ

 محل ِفع خبر الماتدأ.

 آخره. مُاتدأ مُؤخر مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على «زيد  »و  

  :الفعل مع فاعله

د  ماتَ أبوه   :مُحما

د  »   .مُاتدأ مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره «مُحما

 فعلٌ ماض   «ماتَ »
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له منِ الإ ماني

مة «أبو» لأنَّه اسم منِ  ؛فاعلٌ مرفوعٌ وعلامة ِفعه الواو نيِابةً عَن الضَّ

والفعل مع فاعله في محل  ،مُضاف إليه «الهاء»و  ،مُضاف «أبو»الأسماء الخمسة 

 ِفع خبر الماتدأ.

 :المُبتدأ مع خبره

د  ولده مُهذا      :مُحما

د  »    .ه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخرهعمُاتدأ مرفوع وعلامة ِف «مُحما
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 .مُاتدأ ثان مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره «ولد»

 .مُضاف إليه «الهاء»و  «مُضاف «ولدُ » 

لِ. ،خبر المُاتدأ الثَّاني «مُهذا   » فع خبر المُاتدأ الأوَّ  والمُاتدأ الثَّاني وخبره في محلِ 

 :هذا زَيْد   

 .للتَّنايه «الهاء» «هذا»

 اسم إشاِة  «ذا»
 
كونعلى  ماني  .في محل ِفع مُاتدأ الس 

ةٌ ظاهرةٌ على آخره.  ،خبر المُاتدأ مرفوعٌ  «زيد»  وعلامة ِفعه ضمَّ

 

 :وهي ثلاثة أنواعٍ ،نواسخ المبتدأ والخبر

 ،كان :وهي ،سمَ وتنصبُ الخبرَوهي ترفع الا، كان وأخواتها :الأول

َِ  ،وباتَ  ،وظلَّ  ،وأضحى ،وأصاحَ  ،وأمسى  ،وما انفكَّ  ،زالَ  وما ،وليسَ  ،وصا

 وليسَ زيدٌ قائمًِا. ،كان زيدٌ صائمًِا :نحو .وما دامَ  ،وما برحَ 

 ،وأنَّ  ،إنَّ  :وهي ،فإنَّها تنصِبُ الاسمَ وترفعُ الخبرَ  :إنَّ وأخواتها الثااني:

 إنَّ زيدًا صائمٌِ. :نحو .ولعلَّ  ،وليتَ  ،وكأنَّ  ،ولكنَّ 

فإنَّها تنصب المُاتدأ والخبرَ على أنَّهما مفعولان  :ظننت وأخواتها الثاالث:

 ،ووجدتُ  ،وعَلمِتُ  ،وِأيتُ  ،وزَعَمتُ  ،وخِلْتُ  ،وحسِاتُ  ،ظننتُ  :وهي ،لها

 وِأيتُ الحقَّ مُنتصِرًا. ،ظننت الفجرَ قَرياًا :نحو .وسَمِعتُ  ،وجعَلتُ  ،واتَّخذتُ 
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  :أنواسخ المُبتد إعرا نماذج في 

 

ا في أنحاء   وماليُّ عرزيز   :العالمكان الصُّ

 .ترفع الاسمَ وتنصِبُ الخبر ،كان فعل ماض  ناقص «كان»

ومال»  .اسمُ كان مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ على آخره «يُّ الصُّ

ا»  خبر كان منصوب وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره.  «عَرزيز 

  .«في»اسم مجروِ ب  «أنحاء»حرف خفض  «في»في أنحاء 

 إليه.مضاف  «العالم»مضاف  «أنحاء»

ا  وماليُّ عرزيز    :صارَ الصُّ

 .منِ أخوات كان ترفع الاسمَ وتنصِب الخبر «صَارَ »

وماليُِّ »   .اسم صَاِ مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره «الصُّ

ا»  وعلامة نصاه فتحةٌ على آخره. ،خبر صاِ منصوب «عَرزِيز 

  :كُنْتُمْ رِجالا   

فات كان «كُنْ » ضميرٌ  «التااء»و ،ترفع الاسمَ وتنصبُ الخَبرَ ،كُنْ منِ تَصر 

  متَّصلٌ 
 
مِ في محل ِفع اسمِ كانَ  ماني كوِ ،على الضَّ  «رجالا  ». والميم لجمع الذ 

 وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره. ،خبر كان منصوب
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ا صَائمِ      :إنا زيد 

 .تنصبُ الاسمَ وترفعُ الخبرَ ،حرفُ توكيِد  ونصب   «إنا »

ا»  .وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره ،اسم إنَِّ منصوب «زيد 

 وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره. ،خبر إنَِّ مرفوع «صائمِ  »

باَ  عرائدِ      :لَيَ  الشا

 .وترفع الخبر ،تنصِبُ الاسمَ  ،ونصب   حرف تمنٍّ  «ليَ  »

باَ  »  .وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره ،اسمها منصوب «الشا

 .وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره ،خبر ليت مرفوعٌ  «عرائد  »

 :كأناها بدر   

 .حرفُ تشايه  ينصبُ الاسمَ ويرفع الخبرَ «كأنا »

  متَّصلٌ ضميرٌ  «الهاء»و
 
  .«كأَنا »نصبِ اسم  في محلِّ  ماني

ةمرفوعٌ وعلامة ِفعه  «كأنا »خبر  «بدر  » مَّ  .الظَّاهرة  الضَّ

 

ا  ا صائم    :ظَنَنُْ  زيد 

 .فعِلٌ وفاعلٌ  «ظننَُ  »

ا»   .وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره ،مفعول أول منصوب «زيد 
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ا»  وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره. ،لظَِنَّ منصوب مفعول ثان   «صائمِ 

 :[7]المعاِج:﴾ئې  ئى  ﴿ 

 الواو تُعربُ حسب ما قالها. «ونااه»

عٌ مرفوعٌ  «ناى»  ِِ ةوعلامة ِفعه  ،فعلٌ مُضا مَّ ِةُ على آخره المُقدَّ  الضَّ

 ِِ   متَّصلٌ ضميرٌ  «الهاءُ »و  ،ا تقديره نحنوالفاعل ضميرٌ مُستترٌ وجوبً  ،للتَّعذ 
 
 ماني

 نصب  مفعولٌ به أول. في محلِّ على الضّمِّ 

 .الظَّاهرة وعلامةُ نصاه الفتحة  ،مفعولٌ به ثان منصوب «قايب ا»

 

لُ متاْوُعَهُ باِيان صِفة  منِ صفاتهِ  :تعايفه  أو من صفات ما تعلَّقَ به.، هو التَّابعُ المُكمِّ

 فالأول ح
 
.والثَّ  ،قيقي

 
 اني سااي

  ِّمثال الحقيقي: .
 
 جاء ِجلٌ ذكي

  ِّمرِتُ برِجل  كريم  أبوه. :مثال السببي 

 : ة   يتاعُ منعوته غالاً  ملحوظ 
 
  :وهي ،ا في أِبعة  منِ عشرة  النعّتُ الحقيقي

فع -1  .والخفضُ ، صبُ والنَّ  ،الرَّ

 والجمعُ.، ثنيةوالتَّ ، الإفراد -2

 أنيثُ.والتَّ ، ذكيرالتَّ  -3

 نكيرُ.والتَّ ، عريفُ التَّ  -4
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اأو  منعوته في اثنين مِن خمسة:ببيُّ فيتبع عُ  السا النا  ما

فعمنَِ  واحد -1 .، صبِ والنَّ ، الرَّ  والجرِّ

 نكير.عريفِ والتَّ منَِ التَّ  واحد -2

  :فائدة النَّعتِ

، رجاال  كااريم  بماارِتُ  :نحااو، تخصاايص المنعااوت إن كااان نكاارة :فائدتااه

ينِ  نحو: ،وتوضيحه إن كان معرفةً   .الصومالي جاء صلاحُ الدِّ

 :النَّعتِ إعرا نَماذجٌ في 

 نَعتٌ تابِعٌ لِمرفوعٍ مِن المرفوعات: ي:أ الرَّفعفي حالة 

  :ذكي   جاء رجل   

 فعلٌ ماض  «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له منَِ الإ ماني

 .فوعٌ وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخرهفاعلٌ مر «رجل  »

د «ذكي  » وعلامة ِفعه ضمة  ظاهرةٌ  ،ونَعْتُ المَرفُوعِ مَرفُوعٌ  ،نَعْتٌ لمُِحمَّ

  .على آخره

  :نَعتٌ تَابِعٌ لمنصو  مِنَ المَنصُوباتِ ي:في حالة النَّصبِ أ

  . ذكياارأيُ  رجلَّ   

مفعااولٌ بااه منصااوبٌ وعلامااةُ نَصاااه فتحااةٌ  «رجاالَّ  » ،فعاالٌ وفاعاالٌ  «رأيااُ  »
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اد «اذكياا» ،ظاهرةٌ على آخره وعلاماة  ،ونعات المنصاوب منصاوب ،نَعاتٌ لمُِحمَّ

 نصاه فتحة ظاهرة في آخره. 

  :نَعتٌ تَابِعٌ لمخفوضٍ مِنَ المَخفُوضاتِ ي:أ ،الخفضِ في حالةِ

  :ذكي   سَلامُ  عَرلى رجل   

 .فعِلٌ وفاعلٌ  «سَلامُْ  »

 .حرف جر «عرلى»

ٌِ بِ اسمٌ  «رجل»  .وعلامة جره كسرةٌ ظاهرةٌ على آخره ،«عرلى» امجرو

د «ذكي» ٌِ وعلامة جره كسرةٌ ظاهرةٌ  ،نَعتٌ لمُِحمَّ ونعتُ المجروِ مَجرو

 على آخره.

  :النعت السببيِّ عرا نموذج لإ

ه    :جاء زيد  القائمةُ أُمُّ

 ه كسابقه.إعراب «جاء»

 ه كسابقه. إعراب «زيد  »

وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في  ،ونعت المرفوع مرفوع ،نعت لزيد   «القائمة»

فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمة  «أمُّ »وقائم اسم فاعل يعمل عمل فعله.  .آخره

 مضاف إليه. «الهاء»وهو مضاف و  ،ظاهرة في آخره

 : ة  هُ. :ه بمثابة قولكلأنَّ  ؛لم يتاع في تذكيره ملحوظ   قامتْ أُم 
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  :العطف قسمان :أقسامه

عتِ في توضيح متاوعه ه للنَّ وهو التَّابعُ لمِا قاله المشاَّ  ،عطف الايان :الأول

 وتخصيصه إن كان نكرةً. ،إن كان معرفة

  ِّجاء أبو سلمان محمد. :ح لمتبوعرهمثال الموض 

  ِّهذا خاتم حديد. :ص لهومثال المخص 

يتوسط بينه وبين متاوعه حرف من  الَّذي وهو التَّابع، سقعطف النَّ  الثااني:و

، وبل، وإما، وأو، وأم، وحتى، وثُمَّ ، والفاء، الواو :وهي ،العطف العشرةحروف 

 ولكن.، ولا

 :أمثلة لعطف النسق وحروفه

 .جاء محمدٌ وأحمدُ  :نحو، وتفيد المشاِكة من غير ترتيب   :الواو 

 جاء زيدٌ فعمروٌ. نحو:، عقيبوتفيد التَّرتيب والتَّ  :الفاء 

 أحمدُ. ثُمَّ  ،جاء محمد نحو:، راخيرتيب والتَّ للتَّ  :ثُما  

ا  ا جْ نحو: تزوَّ ، خييرللتَّ  :إما اا وهندً  إمَّ  أُختها.  إمَّ

 جاء زيدٌ أو عمروٌ. نحو:، نلالة على أحدِ الشّيئيْ للدَّ  :أو 

 ؟د جاء أم زيدأمحمَّ  نحو:، عيين بعد همزة الاستفهامِ لطلب التَّ  :أم 

ا ، للإضراب :بل  ينِ. نحو:، قالهاوهو الإعراضُ عمَّ  جاء سلمانُ بل صلاحُ الدِّ
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 جاء سعيد لا محمد. نحو:، لنفيِ الحُكمِ عنِ المعطوفِ  :لا 

 ما جاء أحمدُ لكن زيدٌ. :نحو، للاستدِاكِ  :لكن 

 ى الأناياءُ. يموتُ النَّاسُ حتَّ  نحو:، للجمعِ بين المتعاطفين :حتى 

 :العطف إعرا نَماذج فِي 

 :عطفٌ تَابِعٌ لِمرفوعٍ مِن المرفوعات ي:أ الرَّفعفي حالة 

  :جاء سَلمانُ وسُلَيمانُ  

 فعل ماض  «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له منِ الإ ماني

 .فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره «سَلْمَانُ »

 .حرف عَطف «الواو»

 ،والمعطوفُ على المرفوع مرفوعٌ  ،مَعطوفٌ على سَلْماناسمٌ  «سُليمانُ »

 وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره.

 :عطفٌ تَابعٌ لِمنصوٍ  مِنَ المنصوباتِ ي:في حالة النَّصبِ أ

ا  ا وَزيد  د    :رأيُ  مُحما

 .فعل وفاعلٌ  «رأيُ  »

ا»  .مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرة على آخره «مُحمد 

 .حرف عَطف «الواو»

ا»  ،والمعطوف على المنصوب منصوب ،معطوفٌ على مُحمداسمٌ  «زيد 

 وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره.
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  :عطفٌ تابعٌ لِمخفوضٍ مِن المخفوضات ي:في حالة الخفض أ

د  وَزَيد      :مَاَرْتُ بمُِحَما

 .فعل وفاعلٌ  «مارت»

 .حرف جر «الباء»

 .على آخرهوعلامة جره كسرةٌ  «الباء» ااسم مجروِ ب «مُحمد»

 .حرف عطف «الواو»

 ،والمعطوف على المجروِ مجروِ ،معطوفٌ على مُحمداسمٌ  «زيد  »

 .وعلامة جره كسرةٌ ظاهرةٌ على آخره

  :أقسامه

  :وكيد قسمانالتَّ

الُ على تقرير متاوعه ،وكيدُ اللافظيُّ التا  :الأول أو خوف  ،وهو التَّابع الدَّ

 أو هو إعادة اللَّفظِ بعينه أو بمرادفه. ،أو خوف عدم الإصغاءِ إليه ،نسيان

 :وجاء ليثٌ أسدٌ.، جاء محمدٌ محمدٌ  مثاله 

أو  ،وهو التَّابع الرّافع احتمال إضافة  إلى المتاوع ،التاوكيد المعنويُّ  الثااني:و

إذ لو  ؛جاء صلاحُ الدّينِ نفسه :فمثال الأول :إِادة الخصوص بما ظاهره العموم

ينِ فقط لاحتمل أن يكون الكلام على تقدير مضاف  قال  :قلت جاء صلاحُ الدِّ
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ينِ  ينِ أو ِسولُ  جاء كتابُ  :والتقدير ،صلاحِ الدِّ ا قلتَ نفسه فلمَّ  ،هصلاحِ الدِّ

 أزلتَ ذلك الاحتمال وأثاتَّ الحقيقةَ.

  إذ لو قلتَ جاء أهل كسمايو فقط  ؛جاء أهل كسمايو كل هُم الثااني:ومثال

ا قلتَ  ،لاحتملَ أن يكون من جاء بعضهم ا على العمومِ  :فلمَّ  ،كل هم كان ذلك نصًّ

 وِافعًا لإِادة الخصوص.

  :التَّوكيد إعرا نَماذج في 

 :توكيد تابعٌ لِمرفوعٍ مِن المرفوعات ي:أ ،الرَّفعفي حالة 

  .نَفسُهُ جاء زيد   

 فعل ماض  «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له منِ الإ ماني

 .فاعل مرفوع علامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره «زيد  »

فعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره ،توكيد لزيد   «نَفسُهُ »  .وتوكيد المرفوع مرفوعٌ وعلامةِ 

 مضاف إليه. «الهاء»و  ،مُضاف «نفسُ »

 :توكيد  تابع  لمِنصو   مِن المنصوبات ي:أ ،في حالة النصّبِ 

ا نَفْسَهُ    :رأيُ  زيد 

 .فعل وفاعل «رأي »

ا»  .مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة على آخره «زيد 

وعلامة نصاه فتحة  ،وتوكيد المنصوب منصوبٌ  ،توكيد لزيد «نفس»

 مضاف إليه. «الهاء»و  ،مضاف «نفس» ،ظاهرةٌ على آخره
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 :توكيد تابعٌ لمخفوضٍ مِن المخفوضات ي:أ ،الخفضفي حالة 

  .مارتُ بزَِيْد  نَفْسِهِ  

 .فعلٌ وفاعلٌ  «مارت»

 .حرف جر «الباء»

ٌِ باسمٌ  «زيد  »  .وعلامة جره كسرةٌ ظاهرةٌ على آخره «الباء» امجرو

وتوكيد المجروِ مجروِ وعلامة جره كسرة ظاهرةٌ  ،توكيد لزِيد «نَفْسِ »

 مضاف إليه. «الهاء»و  ،مضاف «نَفس» .على آخره

  :جاء سلمانُ سلمانُ  

 على الفتح  «جاء»
 
 .عرابله منَِ الإلا محلَّ فعل ماض ماني

ةفاعل مرفوع وعلامة ِفعه  «سلمانُ » مَّ  في آخره. الظَّاهرة الضَّ

وعلامة ِفعه  ،وتوكيد المرفوع مرفوع ،الفاعل «سلمان» اتوكيد ل «سلمانُ »

ة مَّ  في آخره. الظَّاهرة الضَّ

. :تعريفه  هو التَّابعُ المقصود بالحُكمِ بلا واسطة 

  :أقسام البدل

  :وهي ،للبدل أربعة أقسام  

وهو ما ، يءيء منَِ الشَّ بدل الشَّ  \بدل المطابق \بدل الكُلِّ مِنَ الكُلِّ  :الأول

 كان فيه الادل نفس المادل منه.
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 :أخاك.ا ِأيتُ محمدً  مثاله 

وهو ما كان بين الادل والمادل منه اِتااطٌ بغير  ،بدل الاشتمال الثااني:

 الجزئية والكلية.

 :أعجاني سلمانُ عِلمُهُ. مثاله 

 ل منه.منَِ المادَ  اوهو ما كان فيه الادل جزءً ، بدل البعض مِنَ الكُلِّ  الثاالث:

 :قرأ سلمانُ القرآنَ نصفهُ. مثاله 

 ذُكرَِ غلطًا. الَّذي  منَِ اللّفظِ وهو ما ذُكرَِ ليكونَ بدلًا  ،بدل الغلط :الاابع

 :ينِ.  مثاله  مرِتُ بمحمد  صلاحِ الدِّ

 :البدل إعرا نماذج في 

فعفي حالة   :بدل  تابع  لمِافوع  مِن المافوعرات ي:أ ،الاا

  :أعرجبني سلمانُ عِرلمُهُ  

 فعل ماض  «أعرجبَ »
 
 «النُّون»و، عرابعلى الفتح لا محل له منِ الإ ماني

 ضميرٌ مُتصلٌ  «الياء»و ،للوِقايةِ 
 
كونعلى  ماني  في محل نصبِ مفعول به. الس 

 .فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره «سلمان»

وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في  بدل من سلمان وبدل المرفوع مرفوع «عرلم»

 مضاف إليه. «الهاء»مضاف و «عرلم» آخره،

 :بدلٌ تابِعٌ لِمنصوٍ  مِن المنصوبات ي:أ ،النَّصبِفي حالة 
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ا أخاكَ   د    :رأيُ  مُحما

 .فعل وفاعل «رأي »

ا» د   .مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره «مُحما

وعلامة نصاه الألف نيِابةً عن  ،وبدل المنصوب منصوب ،بدلٌ منِ مُحمد «أخا»

 .مضاف إليه «الكاف»و  ،مضاف «أخا» ،الأسماء الخمسةمنِ اسمٌ لأنَّه  ،الفتحة

  :بدلٌ تابِعٌ لِمخفُوضٍ مِن المَخفوضات ي:أ ،في حالة الخفض

د     :السوقمارتُ بمُِحما

 .فعل وفاعلٌ  «مارت»

 .حرف جر «الباء»

 .وعلامة جره كسرة ظاهرة على آخره «الباء» اباسم مجروِ  «مُحمد»

وقِ » ٌِ  ،بدلٌ منِ مُحمد «السُّ وعلامة جره كسرةٌ  ،وبدل المجروِ مجرو

 .ظاهرة على آخره

  :ثلثه القُاآنَ  قاأتُ  

 .فعِلٌ وفاعلٌ  «قاأتُ »

 .على آخره ةٌ ه منصوب وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرمفعول ب «القُاآنَ »

وبدلُ المنصوبِ منصوبٌ وعلامة نصاه فتحةٌ  ،بَدلٌ منَِ القُرآن «ثُلُثَ »

  .مُضافُ إليه «الهاء»و  ،مُضاف «ثُلُثَ » ،ظاهرةٌ على آخره
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 :تعريف المفعول به

 يقع عليه فعل الفاعل. الَّذي هو الاسم المنصوب :تعايفه

أو ، وعظتُ الأولادَ  :اوت نحوقد يتعلقُ الفاعل بالمفعول على سايل الث  

 على سايل النفّيِ ما ضربتُ الأولادَ.

 :عامل المفعول به

 ويقتضي ِفع الفاعل ونصبَ المفعولِ. ،هو الفعل :عامله

 :أنواع المفعول به

 ظاهر ومضمر. :أنواعره

  بَ.وعظ الأستاذُ الط لاَّ  :اهامثال الظا 

 ومنفصلٌ. متَّصلٌ  :والمضمر قسمان

 .بالعاملصل يتَّ  الَّذي هو :صلتعريف المتَّ 

  ووعظكم، ووعظكما، ووعظكِ ، ووعظكَ ، ووعظنا، وعظني :صلمثال المتا ،

 .ووعظهنَّ ، ووعظهم، ووعظهما، ووعظها، ووعظه، ووعظكنَّ 

 .العاملينفصل عَنِ  الَّذي هو :تعريف المنفصل

 اهوإيَّ ، اكنَّ وإيَّ ، اكموإيَّ ، اكماوإيَّ ، اكِ وإيَّ ، اكَ وإيَّ ، اناوإيَّ ، ايَ إيَّ  :مثال المنفصل ،

 .اهنَّ وإيَّ ، اهموإيَّ ، اهماوإيَّ ، اهاوإيَّ 
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  :المفعول به إعرا نماذج في 

 :اهرالظَّ إعرا نموذج في 

 . َ  وعرظ الأستاذُ الطُّلَّا

  «وعرظ»
 
 .عرابله منَِ الإلا محلَّ على الفتح  فعل ماض ماني

ةوعلامة ِفعه  ،فاعل مرفوعٌ  «الأستاذُ » مَّ  لأنهّ اسم مفردٌ. ؛في آخره الظَّاهرة الضَّ

ه لأنَّ ، في آخره الظَّاهرةوعلامة نصاه الفتحة  ،مفعول به منصوب «الطُّلََّّ  »

 كسيرِ.جمع التَّ 

 :صل من المفعول بهالمتَّ إعرا نموذج في 

 وعرظني الأستاذُ. 

 فعل ماض  «وعرظ»
 
 .عرابله منَِ الإلا محلَّ على الفتح  ماني

  متَّصلٌ ضميرٌ  «الياءُ »و  ،للوقاية «النُّون »
 
كونعلى  ماني نصب  في محلِّ  الس 

 .ممفعول به مُقدَّ 

ةوعلامة ِفعه  ،رٌ مرفوعفاعل مؤخَّ  «الأسُتاذُ »و مَّ ه لأنَّ ، في آخره الظَّاهرة الضَّ

 مفردٌ.اسمٌ 

  :المنفصل مِنَ المفعول به إعرا نموذج في 

 :[5]الفاتحة:﴾ٿ  ٿ  ﴿ 

 ضميرٌ منفصلٌ  «إياا» 
 
كونعلى  ماني ، نصب  مفعولٌ به مُقدّم في محلِّ  الس 

 .عرابله منَِ الإلا محلَّ حرفُ خطاب   «الكاف»و
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دُ وهو التَّ  ،فعل مضاِعٌ مرفوع بعامل  معنويٍّ  «نعبد» وعلامة ِفعه  ،جر 

ة مَّ  ا تقديره )نحن(.وفاعله ضميرٌ مُستترٌ وجوبً  ،في آخره الظَّاهرة الضَّ

 :اكم ننتظاُ إيا  

 ضميرٌ منفصلٌ  «اإيا » :اكمإيَّ 
 
كونعلى  ماني نصب  مفعولٌ به  محلِّ في  الس 

.علامةٌ لجمع الذ   «الميم»و ، حرف خطاب «الكاف»و  ،ممُقدَّ  ِِ  كو

ةوعلامة ِفعه  ،فعل مضاِع مرفوع «ننتظاُ » مَّ وفاعله ، في آخره الظَّاهرة الضَّ

 .ا تقديره )نحن(بً وضميرٌ مستترٌ وج

 :تعريف المصدر

ى ويسمَّ ، ا في تصريف الفعلِ يجيء ثالثً  الَّذي هو الاسم المنصوب :تعايفه

  مُطلقًا.مفعولًا 

 :أقسام المفعول المُطلقِ

  :وهو قسمان
 
.، لفظي  ومعنوي 

 .هُ لفظَ عاملهوهو ما وافقَ لفظُ  :تعايفه :تعايف اللّفظيِّ 

 :ا.جلستُ جلوسً  مثاله 

 وهو ما وافق معنى عامله دون لفظه. :تعايفه :تعايف المعنويِّ 

 :ا.قُمتُ وقوفً  مثاله 
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 المفعول المطلق اللّفظيِّ: إعرا نموذج في 

  .اقعدتُ قعود   

 فعل ماض  «قعد»
 
كون على  ماني أو بتاء  ،كصاله بضمير ِفع متحرِّ لاتِّ  ؛الس 

  متَّصلٌ ضميرٌ  «التّاء»و  ،الفاعل
 
 .ِفع فاعل في محلِّ مِّ على الضَّ  ماني

 الظَّاهرةوعلامة نصاه الفتحة  ،مفعول مطلق مؤكد لعامله منصوب «اقعود  »

 في آخره.

 المفعول المطلق المعنويِّ: إعرا نموذج في 

  .اقُمُ  وقوف   

 أمر فعل  «قُمْ »
 
كونعلى  ماني ضميرٌ  «اءالتا »و  ،لاتصاله بتاء الفاعل الس 

  متَّصلٌ 
 
 ِفع فاعل. في محلِّ على الضّمِّ  ماني

 وعلامة نصاه فتح آخره. ،منصوب ،مفعول مطلق معنوي   «اوقوف  »

 :تعريف المفعول فيه

أو مكان  ،الأجل أمر  وقع فيه منِ زمان  مطلقً  هو ما ذُكر فضلةً  :تعايفه

ا أو مفيد   ،مُاهم   ًِ  أو مادته مادة فاعله. ،مقدا

 :أقسام المفعول فيه

  :المفعول فيه قسمان

مانظاف  :أحدهما مانوهو اسم  ،الزا  المنصوب بتقدير في. الزَّ
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 :اوصااحً ، وعتمة، اوغدً ، اوسحرً ، وبكرة، وغدوة، يلةواللَّ ، اليوم مثاله ،

 ا.وأساوعً ، اوشهرً ، اوعامً ، اوحينً ، اوأمدً ، اوأبدً ، ومساءً 

 وهو اسم المكان المنصوب بتقدير في.، ظاف المكان الثااني:

 :وإزاء، ومع، وعند، وتحت، وفوق، ووِاء، امدَّ وقُ ، وخلف، أمام مثاله ،

 وهنا.، وثَمَّ ، وتلقاء، وحذاء

 :الظُّروف إعرا نماذِج في 

جاةِ     :جلسُ  تَحَ  الشا

 فعلٌ ماض   «جلس»
 
كو ماني  .لاتِّصاله بضِمير ِفع مُتحرك ن؛على الس 

 ضمير متصل ماني على الضم في محل ِفع فاعل. «التاء»و 

وهو  ،وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ في آخره ،منصوب ،ظرف مكان «تحَ  »

قٌ بالفِعلِ متُ  جاة» ،مُضاف «تح » ،علِّ  .مُضاف إليه «الشا

  :صُمُْ  اليومَ  

 فعل ماض  «صُمْ »
 
كونعلى  ماني التااء »و  ،لاتصاله بضمير ِفع مُتحرك الس 

م في محل رفع فاعرل مبني  ضميا مُتصل    .عرلى الضا

 وعلامة نصاه فتحة ظاهرةٌ على آخره. ،مفعول فيه منصوب ظرف زمان «اليومَ »

 ه كسابقه.إعراب ،اعتكفتُ اللَّيلةَ 
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 :تعريف المفعول لأجله

 ا لساب وقوع الفعلِ.يُذكر بيانً  الَّذي هو الاسم المنصوب :تعايفه

 :لأبيه. قام سلمانُ إجلالًا  مثاله 

 :المفعول لأجله عرا نماذج لإ

 لسِلمانَ. ينِ إجلَّلا  قام صلَّحُ الدِّ  

 فعل ماض  «قامَ »
 
 .عرابله منَِ الإلا محلَّ  ،على الفتح ماني

ين» ةفاعل مرفوعٌ وعلامة ِفعه  «صلَّحُ الدِّ مَّ  «صلَّحُ » ،في آخره الظَّاهرة الضَّ

ينِ » ،مضاف  في آخره. الظَّاهرةه الكسرة وعلامة جرِّ  ،مضاف إليه مجروِ «الدِّ

 .في آخره الظَّاهرةوعلامة نصاه الفتحة  ،مفعول لأجله منصوب «إجلَّلا  »

م حرف جرٍّ  ،جاِ ومجروِ «لسلمان» م  «سلمان» أو اللاَّ اسم مجروِ باللاَّ

والعلَّة  ،غير منصرفاسمٌ لأنَّه  ؛ه الفتحة نيابة عنِ الكسرة الأصليةوعلامة جرِّ 

رفِ العلمية   .الن ون وزيادة الألف والمانعة منَِ الصَّ

 :قصَدْتُك ابتغاء معاوفك 

  «قصد»
 
كونعلى  فعل ماض  ماني ضميرٌ  «التاء»و  ،لاتصاله بتاء الفاعل الس 

  متَّصلٌ 
 
  متَّصلٌ ضميرٌ  «الكاف»و  ،على الضّمِّ في محل ِفع فاعل ماني

 
على  ماني

 نصب مفعولٌ به. في محلِّ الفتح 
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 «ابتغاء»في آخره.  الظَّاهرةمفعول لأجله منصوب وعلامة نصاه الفتحة  «ابتغاء»

 .في آخره الظَّاهرةه الكسرة وعلامة جرِّ  ،مضاف إليه مجروِ «معاوف» .مضاف

 ضميرٌ  «الكاف»و  ،مضاف «معاوف»
 
 جر بالإضافة. في محلِّ على الفتحِ  ماني

  :تعريف المفعول معه

 يُذكر بعد واو بمعنى مع. الَّذي هو الاسم المنصوب :تعايفه

  :أحوال المفعول معه

  :فعول معه حالتانملل

ا إذا لم يكن ما بعد الواو صالحً  ،صبُ على المفعول معهنُ النَّ يتعيَّ  :الأولى

 فيمتنع عطفه. ،لمشاِكة ما قاله في حكمه

 :يلَ.أنا سائرٌ والنِّ  مثاله 

إذا كان ما بعد الواو  ،صب على المفعول معهيجوز العطف والنَّ  :الثاانية

 ا لمشاِكة ما قالها.صالحً 

 :أو جاء الأميرُ والجيشَ. ،جاء الأميرُ والجيشُ  مثاله 

  :المفعول معه إعرا في  نماذج

  :اسْتوى الماءُ والخشبةَ  

ِ  على آخره «استوى»  .منع منِ ظُهوِه التَّعذِ ،فعل ماض ماني على فتح  مُقد



91 

  

 .وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره ،فاعل مرفوع «الماء»

 .واوُ المَعِية «الواو»

 وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره. ،مفعول معه منصُوب «الخشبة»

  :يلأنا سائاِ  والنِّ  

 ضميرٌ منفصلٌ  «أنا»
 
كونعلى  ماني  مُاتدأ. ِفع   في محلِّ  ،الس 

ةوعلامة ِفعه  ،خبرٌ مرفوعٌ  «سائا  » مَّ  .في آخره الظَّاهرة الضَّ

 ،اسم فاعل يعمل عمل الفعل يرفع الفاعل وينصب المفعول «سائا  »و

 .«هو»ا تقديره وفاعله ضميرٌ مستترٌ فيه جوازً 

  .واو المعية «الواو» «والنيّل»

 آخره.في  الظَّاهرةوعلامة نصاه الفتحة  ،مفعول معه منصوب «النيّلَ »

 

  :ه بالمفعول بهتعريف المُشبَّ

.هةِ باسم الفاعلِ المُتعدِّ ة المُشاَّ فَ هو الاسم المنصوب بالصِّ  :تعايفه  ي لواحد 

 :زيدٌ حسنٌ وجْهَهُ. مثاله 

  :هإعرابذجٌ في ونم

 :زيد  حسن  وجْهَهُ  

ةوعلامة ِفعه  -وهو الابتداء  -معنويٍّ ماتدأ مرفوع بعامل   «زيد  » مَّ  الضَّ

 في آخره.  الظَّاهرة
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  «حسن  »
ٍّ
ة ِفعه وعلامة – الماتدأ وهو –خبر مرفوع بعامل لفظي مَّ  الضَّ

 وتنصب الفاعل ترفع ،الفاعل باسم هةٌ مُشاَّ  صفة «حسن  » و ،آخره في الظَّاهرة

 .هو تقديره اجوازً  فيه مستتر ضميرٌ  والفاعل ،المفعول

ه. آخر في الظَّاهرة الفتحة نصاه وعلامة منصوب به بالمفعول شايهٌ  «وجهَ » و

  .مضاف إليه «الهاء»و  ،مضاف «وجهَ »

 :تعريف الحال

 رُ لمِا اناهمَ منَِ الهيئاتِ.هو الوصف المنصوبُ المفسِّ  :تعايفه

 :ا.جاء الأستاذُ مُاتسِمً  مثاله 

 : ة    :يُايِّنُ ما يلياسمٌ الحال  ملحوظ 

 ما اناهم منِ هيئةِ الفاعلِ. -أ

 :ا.جاء سلمانُ ِاكاً  مثاله 

 ما اناهم منِ هيئة نائب الفاعلِ. -ب

 :وُعِظَ سلمانُ جالسًا. مثاله 

 ما اناهمَ منِ هيئة المفعول به. -ج

 :ِكاتُ الفرسَ مُسرَجًا. مثاله 

 ما اناهم منِ الفاعلِ والمفعول به. -د
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 :ِاكاينِ. مثاله 
ِ
 لقيتُ عادَ الله

. -اه ِِ بحرف   ما اناهم منَِ المجرو

 :ينِ جالسًا في قصره. مثاله  سلَّمتُ على صلاحِ الدِّ

 ما اناهم منِ المضافِ إليه. -و

 :[4]يونس:﴾ڳ  ڳ  ڳڳ ﴿ :قوله تعالى مثاله. 

 :الحال إعرا نماذج في 

  .جاء زيد  راكب ا 

 فعلٌ ماض  «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له منِ الإ ماني

 .على آخره فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ  «زيد  »

 وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره. ،وهو منصوب ،حالٌ منِ الفاعلِ  «راكب ا»

 .اللِ راكبين لقي  عربدَ  

 فعلٌ ماض  «يلق»
 
كونعلى  ماني  ،لاتصاله بضمير ِفع متحرك ؛الس 

  متَّصلٌ ضميرٌ  «التااء»و
 
 ِفع فاعل. في محلِّ  مِّ على الضَّ  ماني

 في آخره. الظَّاهرةوعلامة نصاه الفتحة  ،مفعول به منصوب «عربدَ »

ِ وعلامة جرِّ  «لفظ الجلَّلة»و ،مضاف «عربدَ »  باً.د  الهاء تأه كسر مضاف إليه مجرو

وهو منصوب وعلامة نصاه الياء نيابةً  ،حال منَِ الفاعل والمفعول به «راكبيَنِ »

 نوينِ في الاسمِ المُفردِ.زيدتْ عِوَضًا عَنِ التَّ  الن ونو ،ىه مُثنَّ عنِ الفتحة الأصلية لأنَّ 

 : ة  ا، أن يكون الحالُ نكرةً  :منِ أحكامِ الحال وصاحاه ملحوظ  وأن ، ومُشتقًّ

 الحالِ معرفةً. وأن يكون صاحبُ  ،يكون بعد تمام الكلامِ 
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 :تعريف التَّمييزِ

 سَب.واتِ أوِ النَّ هو الاسم المنصوب لمِا اناهمَ منَِ الذَّ  :تعايفه

 :ات المُبهمةِأنواع الذَّ

  :اتُ المُبهمةُ أربعةُ أنواع  الذا 

 .العددُ  :أحدها

 :ا.اشتريتُ عشرين غلامً  مثاله 

ُِ  الثااني:  .المِقدا

 :ا.ا زيتً لترً اشتريتُ  مثاله 

. الثاالث: ِِ  شاه المِقدا

 :[7]الزلزلة:﴾ڎ  ڈ  ڈ  ژ  ژ ڑ   ﴿ :قوله تعالى مثاله: 

ابع:  .ا للتَّمييزِ ما كان فرعً  الاا

 :هذا خاتَمٌ حديدًا. مثاله 

 :بهامِ النِّسبةِن لإأنواع المُبيِّ

  :بهامِ النِّسبةِ أربعةُ أنواع  نُ لإالتامييزُ المُبيِّ 

 لُ عَنِ الفاعلِ.المُحوَّ  :أحدها

 :تصاَّبَ زيدٌ عرقًا. مثاله 
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 لُ عنِ المفعولِ به.المُحوَّ  الثااني:

 :[12]القمر:﴾چ  چ چ ﴿ :قوله تعالى مثاله. 

 لُ عنِ المُاتدأ.المُحوَّ  الثاالث:

 :زيدٌ أكرمُ منك أبًا. مثاله 

ابع:  .لِ عن شيء  أصلًا غير المُحوَّ  الاا

 :ا.الوعاءُ لانً امتلأ  مثاله 

  :التَّمييز إعرا في  نماذج

ا مَلكُ     :كَمْ عَربد 

 اسمُ اسْتفِهام   «كَمْ »
 
كونعلى  ماني م الس   .فيِ محل نصب مفعُول به مُقدَّ

ا»  .منصُوب وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره «كَمْ الاستفِهامية» اتمييزٌ لِ  «عَربد 

 فعِلٌ وفاعلٌ. «ملكُ  »

ااشتايُ      .عرشاينَ ُ لَّم 

 فعل ماض  «اشتاى» :اشتريتُ 
 
كونعلى  ماني و  ،لاتصاله بتاء الفاعلِ  الس 

  متَّصلٌ ضميرٌ  «التّاءُ »
 
 ِفع فاعل. في محلِّ  الضمعلى  ماني

 ؛وعلامة نصاه الياء نيابة عنِ الفتحة الأصلية ،مفعول به منصوب «عرشاين»

المر ه ملحقٌ من ملحقات جمع المُذكَّ لأنَّ  ا عرنِ زيدت عروض   النُّون»و  ،السَّ

 في الاسم المُفادِ. الاذي التّنوينِ 

ا»  في آخره. الظَّاهرةوعلامة نصاه الفتحة  ،تمييز منصوب « لَّم 

 : ة   وعامل تمييز النِّساةِ هو الفعل المُسندُ. ،اتاتِ هو تلك الذَّ عامل تمييز الذَّ  ملحوظ 
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 :الاستثناءتعريف 

أو إحدى أخواتها مُخالفًا لمِا قالها في الحكمِ إلاَّ  هو المذكوِ بعد :تعايفه

 نفيًا أو إثااتًا.

 :أدوات الاستثناءِ

 وحاشا.، وعدا، وخلا، يكونُ  ولا، وليس، وسوى، وغير، هي إلاَّ  :أدواته

 :أقسام أدواتِ الاستثناءِ

  :أربعةِ أقسام  م النُّحاةُ أدواتِ الاستثناءِ إلى قسا 

 .(إلاَّ اق  وهو )حرفٌ باتف :أحدها

 .(1)غير وسِوى بلغاتها :اسمانِ باتفاق  وهما الثااني:

 ولا يكونُ.، ليس :فعلان عند جمهوِ الن حاةِ وهما الثاالث:

ابع: وعدا وحاشا  ،وهو خلا باتفاق الن حاةِ  ،دٌ بين الفعلية والحرفيةمتردِّ  الاا

 عند جمهوِهم.

 

 

 

                                     
 وسِوَاْء. سَوَاْء، وسُوَى، سِوى، (1)
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 :للاستثناء ثلاثُ صُوَرٍ

 ا.موجاً  امًّ ااأن يكونَ الكلامُ ت :إحداها

 هو ما ذُكرَ فيه المُستثنى منه. :تعايفه :تعايف التاام

 ولا شاهه. الَّذي هو :تعايفه :تعايف الموجب
ٌ
م عليه نفي  لم يتقدَّ

 زيدًا.إلاَّ  اجتاز الط لّابُ  :ام الموجبمثال التَّ 

 : ة   ا. أو منقطعً صلًا وهذا سواء كان الاستثناء متَّ  ملحوظ 

اأو ،صلُ هو ما كان المُستثنى منِْ جنسِ المُستثنى منهفالمتَّ  هو فالمنقطع  مَّ

 ما كان المستثنى غير جنسِ المُستثنى منه.

ا.إلاَّ  قام القومُ  :ومثال المنقطع ،مَ ذكرهمثال المتصل قد تقدَّ  ًِ  حِما

 غير موجب. امً اأن يكون الكلامُ ت :الثاانية

 :زيدًا.إلاَّ  ما قام القومُ  مثاله 

 تام  وغير موجب. أن يكون الكلامُ غيرَ  :الثةُ الثا 

وغير  ،اقص والمفرغى الاستثناء النَّ ويُسمَّ  ،امام هو عكسُ التَّ فغير التَّ 

 الموجب هو عكس الموجب.

 :زيدٌ.إلاَّ  ما قامَ  مثاله 
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  :للمُستثنى خمسةُ أحكامٍ

  :وذلك في أربع مسائل ،صبِ وجو  النا  :لالحكم الأوا 

صلًا سواء كان متَّ  ،اموجاً  امًّ اوكان الكلامُ ت ،(إلاَّ إذا كان المُستثنى بعد ) -1

 أو منقطعًا.

 :زيدًا.إلاَّ  اسُ تاب النَّ  مثاله 

 ولا يكونُ. ،إذا كان المُستثنى بعد ليسَ  -2

 :اسُ لا يكونُ زيدًا.وقام النَّ  ،قام القومُ ليس زيدًا مثاله 

 بشرط اتصالهما بما المصدِية. ا،إذا كان المُستثنى بعد خلا وعد -3

 :قام القومُ ما عدا زيدًا. مثاله 

 صلًا أو مُنقطعًا.سواء كان متَّ  ،مًا على المُستثنى منهإذا كان المُستثنى مُقدَّ  -4

 :مثاله  

 وماااااالي إلاا آلَ أحماااااد شِااااايعة  
 

 

 وما لي إلاا مذهب الحقِّ ماذهبُ.
 

  :في المستثى بإلّا  جواز أماين الثااني:الحكمُ 

فع -1  الادلية. على الرَّ

 صبُ على الاستثناءِ.النَّ  -2

 :قليلًا منهم.إلاَّ  بوهُ أو ما جرَّ  ،قليلٌ منهمإلاَّ  بوهما جرَّ  مثاله 
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 : ة  صبُ أِجح عند ا فالنَّ وإن كان منقطعً  ،صلِ الادلُ الأِجح في المُتَّ  ملحوظ 

فعويُجيزون  ،بني تميم    صبَ.والحجازيون يوجاون النَّ  ،على الادلية الرَّ

  :جواز أماين في المُستثنى الثاالث:الحُكمُ 

  .صبُ النَّ  -1

  .الجر   -2

 وحاشا.، وعدا، المُستثنى بعد خلاوذلك إذا كان 

 :وقام القومُ ، وقام القومُ عدا زيدًا أو زيد  ، لا زيدًا أو زيد  خقام القومُ  مثاله

.  حاشا زيدًا أو زيد 

ابع:الحكمُ  وذلك إذا كان  ،على حسبِ العواملِ  عرابما يكون الإ الاا

 ا.ى مفرغً ويسمَّ ، الاستثناءُ غير تام  وغير موجب  

 :إلاَّ  وما مرِتُ  ،دًامُحمَّ إلاَّ  وما ِأيتُ  ،دٌ مُحمَّ إلاَّ  ما صامَ  مثاله.  بزيد 

، جر  المُستثنى بالإضافة إذا كان أداةُ الاستثناءِ غير :الحكمُ الخامسُ 

هُ المُستثنى بإلاَّ  ،وسوى فيجبُ نصاهما إذا كان  ،ويُعربُ غيرُ وسوى بمِا يستحق 

 ا.موجاً  امًّ االكلامُ ت

 :قام القومُ غيرَ زيد   مثاله، .  وقامَ القومُ سِوى زيد 

فعيجوز  . امًّ اإذا كان الكلامُ ت ،صبُ على الاستثناءِ على الادليةِ والنَّ  الرَّ  غير موجب 

 :ما صامَ القومُ غيرُ زيد  أو غيرَ زيد   مثاله، .  وما صام القومُ سِوى زيد  أو سِوى زيد 
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 غير تام وغير موجب. ي:أ ،الاستثناءُ مفرغًاويعربان بحسب العوامل إذا كان 

 :كذلك سوى. ،وما مرِتُ بغيرِ زيد   ،وما ِأيتُ غيرَ زيد   ،ما قامَ غيرُ زيد   مثاله 

 : ة  فسواء  ،ء زيد  اقام القومُ سو :ا نحوا ظاهرً إعرابهت سِوى كان إذا مُدَّ  ملحوظ 

فإذا قُصِرت كان  ،آخرهفي  الظَّاهرةوعلامة نصاه الفتحة  ،منصوب على الاستثناءِ 

ا على الألف نحوا مُقدَّ إعرابه  ،فسِوى منصوب على الاستثناءِ  ،قام القومُ سِوى زيد   :ًِ

.اسمٌ ه لأنَّ  ؛ُِ عذ  ِةٌ على الألف منع منِ ظهوِها التَّ وعلامةُ نصاه فتحة مقدَّ  ٌِ  مقصو

  :المُستثنى إعرا نماذج في  

اإلاا  قامَ القومُ     :زيد 

 فعل ماض  «قام»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له منِ الإ ماني

 .فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ على آخره «القومُ »

 .أداة استثِناء «إلاا »

ا»  وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره. ،مُستثنى منصوب «زيد 

 .  قام القومُ عردا زيد 

 فعل ماض  «قام»
 
 .عرابله منِ الإلا محلَّ  ،على الفتح ماني

ةفاعل مرفوع وعلامة ِفعه  «القومُ » مَّ  في آخره. الظَّاهرة الضَّ

 حرفٌ  «عردا»
 
  .عرابله منَِ الإلا محلَّ  ماني

ٌِ باسمٌ  «زيد  »  وعلامة جرّه الكسرة في آخره. ،«عردا»ا مجرو
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 قام القوم خلَّ زيدا. 

 إعرابها كسابقها. «قام القوم»

 فعل ماض ماني على الفتح المقدِ وفاعله ضمير مستتر. «خلَّ»

 مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. «زيدا»

  :للجنسِ النَّافية« لا»تعريف 

بحيثُ لا ياقى  ،نصيصِ تي تنفي جميعَ الجنسِ على سايل التَّ هي الَّ  :تعايفها

 فردٌ منِ أفراده.

 تنصبُ الاسمَ وترفعُ الخبرَ. ،للجنس تعملُ عملَ إنَّ  النَّافيةلا  :عملها

 لا ِجلَ حاضرٌ. :مثالها 

 :للجنس النَّافيةلا  إعرا نماذج في 

  :لا رجلَ قادم   

 تنصبُ الاسمَ وترفع الخبرَ.  ،تعمل عملَ إنَّ  ،نافية للجنسِ  «لا»

 اسم لا  «رجلَ »
 
 نصب اسم لا.  في محلِّ على الفتح  ماني

ةوعلامة ِفعه  ،خبرها مرفوعٌ  «حاضا  » مَّ  في آخره. الظَّاهرة الضَّ
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 :لا صاحبَ عرلم  ممقوت   

 نافية للجنسِ تعمل عملَ إنَّ تنصبُ الاسمَ وترفع الخبرَ.  «لا»

 «صاحبَ »في آخره.  الظَّاهرةاسم لا منصوب وعلامة نصاه الفتحة  «صاحبَ »

 في آخره.  الظَّاهرةمضاف إليه مجروِ وعلامة جره الكسرة  «عرلم  » .مضاف

ةخبر لا مرفوع وعلامة ِفعه  «ممقوت  » مَّ  في آخره. الظَّاهرة الضَّ

  :اللإلاا  لا إله 

 .نافيِةٌ للجِنسِ تَعمَلُ عَمَلَ إنَِّ تنصبُ الاسمَ وترفعُ الخبر «لا»

 للجنسِ  النَّافيةاسمُ لا  «إله»
 
 ،على الفتح في محل نصب اسم لا ماني

 .وخبرها محذُوفٌ تقديره حق  

 .أداة حصر «إلاا »

 .وعلامة ِفعه ضمةٌ ظاهرةٌ في آخره ،لفظ الجلالة بدلٌ مرفوع «اللُ »

   دة ائ   :ف 

  :ثلاثة أحوال (لا)لاسم 

 مُفردًا ف (لا)إن كان اسم  -1
 
 .على ما كان يُنصب به في حالة النصب ماني

 .()لا حولَ لنا :ما ليس بمضاف ولا مشاه بالمضاف. نحووالمفرد هنا 

 .()لا غُلامَ ِجل  حاضرٌ  :نحو ،مضافًا فمُعربٌ  (لا)إن كان اسم  -2

 .(لا طالعًا جالًا ظاهرٌ ) :نحو ،ا بالمضاف فمعربٌ ( شايهً إن كان اسم )لا -3
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 :تي لنفي الجنس إذا تكررتلَّا لا

 لا حول ولا قُوة :المثال:  

فع( الفتحُ و)حولَ  ي:الأولى أجاز في النكرة   .الرَّ

 ؟ز الفتح والرفع في النكرة الأولىلماذا يجو

فعَِ الوجوب عن الإعمال :الجوا  ُِ  ويصير جوازًا. ،إذا جاء التكراِ 

وفي جواز الرفع إهمال أو إلغاء  ،( الأولى عمل إنَّ في جواز الفتح إعمال )لا

 أو جعلها تعمل عمل ليس كالحجازية. ،الأولى (لا)

 :ثلاثة أوجه الثَّانيةإن فتحت النكرة الأولى جاز في النكرة 

 ؛لا حولَ ولا قُوةَ  :مثل ،اني على حركة واحدةى الاسم الثَّ انَ يُ  ي:أ ،الفتح -أ

وجملة )ولا  ،(( وخبرهما محذوف تقديره )لناإنَِّ كلِيهِما يعمَلانِ عَملَ ) لأنَّ 

  :ويُقالُ  ،معطوفةٌ على الأولى( قوة
 
 .(نصب اسم )لا في محلِّ على الفتح  ماني

فالأولى  ،لا حولَ ولا قُوةً() :مثل ،يعرب الاسم الثاني ي:أ ،صبُ النا  - 

  -كما قُلنا -منصُوبةُ المَحَلِّ 
 
ومانيةُ  ،(على الفتح محل نصب اسم )لا ماني

 ( لا حولَ( اسمُ )لا) ،اللّفظِ 
 
والواو  ،(نصبِ اسمِ )لا في محلِّ على الفتحِ  ماني

 ،(حرف عطف  )لا( زائدةٌ لتأكيدِ النَّفيِ )قُوةً( اسم معطوف على محل اسم )لا

 وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ في آخره. ،والمعطوف على المنصوب منصوب

: لا حولَ ولا قُوةٌ  :مثل ،الافعُ  -ج  ففيها ثلاثة أوجُه 
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 (قُوةٌ )للجنس ملغاة لا عمل لها  ( نافيةالواو حرف عطف  )لا ()ولا قوةٌ  -1

( الأولى مع اسمها مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة )لا معطوف على محلِّ 

 الأولى مع اسمها في محل ِفع ماتدأ عند سياويه. (لا)و ،في آخره

اسم  (قُوةٌ ) ،( نافية تعمل عمل ليس)لا :مثل ،تعملُ عملَ ليسَ  الثَّانية (لا) -2

 .(مرفوع وخبرها محذوف تقديره )لنا

 .(ماتدأ وخبره محذوف تقديره )لنا (فيِ )قوةٌ ( زائدة لتأكيد النَّ )لا -3

  :وجهان الثَّانيةكرةِ جاز في النَّ ،(لا حولٌ)مثل  ،وإن رفعتَ النكرةَ الأولى

 .()لا حولٌ ولا قُوةٌ  :مثل ،الرفع :الوجه الأول

 فَامَِ ِفُعت الأولى؟ 

  :بإحدى شيئين رُفع 

 .(لناوخبرها محذوف تقديره ) ،( اسمها)حولٌ  ،( عمل ليسأن تعمل )لا -1

 .(لنا)وخبره محذوف تقديره  ،( ماتدأ)حولٌ  ،)لا( ملغاة لا عمل لها -2

  :وجهان الثاانيةوللنكاة 

 ففيها ثلَّثة أوجه:  (لا حول  ولا قوة  ) :مثل ،الافع -أ

اسم معطوف  (قوةٌ ) ،الواو حرف عطف   (ولا قوةٌ ) ،فيِ زائدة لتأكيد النَّ  (لا) -1

 والمعطوف على المرفوع مرفوع. (حولٌ )على 

 ،(لنا)ُِ خبرهما ويقدَّ  ،تعملان عمل ليس الثَّانية (لا)و  ،الأولى (لا) -2

 معطوفة على الأولى. الثَّانيةوالجملة 
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والماتدأ  (لنا)ماتدأ وخبره محذوف تقديره  (قوةٌ ) ،ملغاة لا عمل لها (لا) -3

 والمعطوف على المرفوع مرفوع. ،وخبره معطوفان على الجملة الأولى

 (إنَّ )الثانية تعمل عمل  (لا) ،(لا حولٌ ولا قوةَ ) :مثل ،الفتح الثَّاني:الوجه 

التي لنفي الجنس تعمل  (لا) ،(لا قوةَ ) :فيقال ،(لنا)وخبرها محذوف تقديره 

 اسمها  (قوةَ ) ،(إنَّ )عمل 
 
وخبرها  ،(لا)على الفتح في محل نصب اسم  ماني

 .لنا()محذوف تقديره 

لا حولَ ) :نحو، (لا)ولم تتكار  ،(لا)عرلى اسم  الثاانيةوإن عرطفَ  النكاةَ  

  :الافع والنصبُ  الثاانيةوجاز في النكاة  ،وجب فتحُ النكاة الأولى ،(وقوة  وقُوة  

 (حولَ )إنَّ )الأولى تعمل عمل  (لا) ،(لا حولَ وقُوةٌ ) :مثل ،الافع -أ

 اسمها 
 
الواو حرف عطف  (قوةٌ )و  (لا)على الفتحِ في محل نصب اسم  ماني

مع اسمها في محل ِفع  (لا) لأنَّ  ؛مع اسمها (لا) اسم معطوف على محلِّ  (قوةٌ )

 وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة على آخره. ،مرفوع ماتدأ عند سياويه

اسمها  (حولَ ) ،(إنَّ )الأولى تعمل عمل  (لا) (لا حولَ وقوةً ) النصب - 

 
 
اسمٌ  (قوةً )الواو حرف عطف  (وقوةً ) ،(لا)نصب اسم  في محلِّ على الفتح  ماني

 وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. ،منصوب (لا)معطوفٌ على محل اسم 

ولم يَفصِل بين النعِ  والمنعوتِ  ،بنع   مفاد   (لا)وإذا نُعَِ  اسم  

  :ثلَّثة أوجه   (ظايفَ ) ي:جاز في النعِّ  أ (لا رجلَ ظايفَ جالس  ) :نحو ،فاصل  
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 ،(إنَّ )نافية للجنس تعمل عمل  (لا) ،(لا ِجلَ ظريفَ جالسٌ ) :مثل ،الفتح -1

  (ِجلَ ظريفَ )
 
تركيب النعت والمنعوت  ي:أ ،ينأعلى فتح الجز ماني

خبرها مرفوع وعلامة  (جالسٌ ) ،(لا)كخمسةَ عشرَ في محل نصب اسم 

 ِفعه ضمة ظاهرة على آخره.

 (إنَّ )نافيةٌ للجنس تعمل عمل  (لا) ،(ِجلَ ظريفًا جالسٌ  لا) :مثل ،صبُ النا  -2

 اسمها  (ِجلَ )
 
صفةٌ  (ظريفًا) ،(لا)على الفتح في محل نصب اسم  ماني

اسم )لأنَّ  ،منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره (لا)على محل اسم 

  (لا
 
 اللفظ ومنصوب المحل. ماني

 (إنَّ )نافية للجنس تعمل عمل  (لا) ،(لا ِجلَ ظريفٌ جالسٌ ) :مثل ،الافع -3

 على الفتحِ  (ِجلَ )
ّ
نعت  (ظريفٌ ) ،(لا)نصبِ اسم  في محلِّ اسمها ماني

 عند سياويه. الابتداءمع اسمها في محل  (لا)لأنَّ  ؛مع اسمها (لا)على 

والمنعوتِ فاصل  أو كان الناعُ   ياَ مفاد  جاز في  صلَ بين الناعِ  فإن فَ  

لا رجلَ جالس  )أو  ،(رجلَ جالس  ظايف   لا) :نحو ،الافع والنصبُ  :النعِ  

ا ا جبلَّ  حاضا  )أو  ،(لا رجلَ طالع  جبلَّ  حاضا  )أو  ،ظايف   .(لا رجلَ طالع 

مع  (لا)نعتٌ على محل  (ظريفٌ ) ،(لا ِجلَ جالسٌ ظريفٌ ) :نحو ،الافع -أ

النعت  صاِ أي: ،بتداء عند سياويهمع اسمها في محل ِفع الا (لا)لأنَّ  ؛اسمها

 ا بالمضاف.صاِ شايهً  أي: (ِجلَ طالعٌ جالًا حاضرٌ  لا)ومثل ذلك  ،غير مفرد

اسم  نعتٌ على محلِّ  (ظريفًا) ،(ِجلَ جالسٌ ظريفًا لا) :نحو ،النصبُ  - 
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لا ِجلَ ) :ومثل ذلك ،وماني اللفظ منصوب المحلِّ  (اسم لا)لأنَّ  ؛(لا)

 ا بالمضاف.صاِ النعت غير مفرد شايهً  أي:طالعًا جالًا حاضرٌ( 

أو فصلَ بينها وبين اسمها فاصل  وجب  ،عرلى معافة   (لا)وإن دخل   

لا ) :مثل ،ووجب تكاارها ،ه مبتدأ وخباووجب رفع ما بعدها عرلى أنا  ،إهمالها

 .(محمد  في الفصلِ ولا عرماو  

وشاه  ،ماتدأ مرفوع (محمدٌ ) ،نافية للجنس بطل عملها (لا) :هاإعراابو

ا (ولا عمروٌ ) ،الجملة في محل ِفع خبر الماتدأ او ،معطوفةٌ على الأولى إمَّ  إمَّ

 ماتدأ خبره محذوفٌ.

 

  :تعريف المنادى

 داءِ.هو المطلوب إقااله بحرف منِ حروف النِّ  :تعايفه

  :المنادى خمسة أنواع

ا ولا التي لنفي الجنس ما ليس مضافً  (لا)والمفرد هنا وفي باب  ،مالمفرد العلَ  -أ

 يا مسلمون.، يا زيدان، مسلمات يا، يا زيد :نحو ،ا بالمضافشايهً 

 يا ِجل. :نحو ،النكرة المقصودة -ب
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. :نحو ،المضاف -ج
ِ
 يا عادَ الله

 يا طالعًا جالًا. :نحو ،المشاه بالمضاف -د

 ه.يا غافلًا تناَّ  :نحو ،النكرة غير المقصودة -اه

  عرابومن حيث الإ
ٍّ
  :والاناء ينقسم المنادى إلى معرب وماني

 عرابفالمفرد العلم والنكرة المقصودة يُانيان على ما يرفعان به في حالة الإ

 والثلاثة الااقية معربة منصوبة. ،لفظًا أو تقديرًا

 :المُنادى إعرا نماذج في 

 :رجل يا 

 حرف ندِاء  «يا»
 
كونعلى  ماني  .عرابلا محل له منِ الإ الس 

 مُنادى نكرة مقصودة  «رجل»
 
م في محل نصب. ماني  على الضَّ

  :يا مُوسى 

 .حرف ندِاء «يا»

  ،ممُنادى مُفرد علَ  «مُوسى»
 
ِ  على آخره منع منِ ظُهوِه  ماني على ضم مُقد

.اسمٌ لأنَّه  ؛التَّعذِ ٌِ  مقصو

  :يا مُسلِمون 

 .حرف ندِاء «يا»

 مفرد علم مُنادى  «مُسلِمُون»
 
وهُو الواوُ  ،على ما يُرفع به لو كان مُعربًا ماني

مةِ.  نيِابةً عَن الضَّ
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  :يا عَربدَ اللِ  

 .حرف ندِاء «يا»

 .فتحةٌ ظاهرةٌ على آخره هوعلامة نصا ،دى مُضاف منصُوبمُنا «عربدَ »

 لفظ الجلالة مُضاف إليه مجروِ. «الل» ،مُضاف «عربد»

  :رجُلَّ  خُذ بيِدي يا 

 .حرف نداء «يا»

وعلامة نصاه فتحةٌ ظاهرةٌ  ،وهو منصُوب ،مُنادى نكرة غير مقصودة «رجُلَّ  »

 .على آخره

 فعل أمر   «خُذ»
 
كونعلى  ماني  .وفاعله ضميرٌ مُستتر فيه وُجوباً تقديرُه أنتَ  ،الس 

ٌِ  «بيد» ٌِ ومجرو  مُضاف إليه.  «الياء»و  ،مُضاف «يد» ،جا

ا» ،اكان زيدٌ صائمً  :نحو ،خبر كان وأخواتها  ،خبر كان منصوب «صائم 

 وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره.

 :اسم إنَّ وأخواتها

ا» ،إنَّ زيدًا صائمٌ  :نحو ،اسم إنا وأخواتها منصوب وعلامة  «إنا »اسم  «زيد 

 نصاه فتحة ظاهرة في آخره.
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  :خبر الحروف المشبهة بليس

لاتَ. وهذه الحروف تشاه ليس في  ،إن ،لا ،ما :حروف المشاهة بليس هي

 النفي والجمود والدخول على الجمل الاسمية.

  :هاإعرابنماذج في 

  :ما زيد  ذاهب ا 

 .وتنصب الخبرَنافية حجازية تعمل عمل ليس ترفع الاسم  «ما»

  .اسمها مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره «زيد  » 

 وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. ،منصوب (ما)خبر  «ذاهب ا»

  :هذا فتى ما 

  .ترفع الاسم وتنصب الخبر ،نافية حجازية تعمل عمل ليس «ما»

اسم  «ذا». عرابله من الإلا محلَّ  حالهاء حرف تنايه ماني على الفت «هذا»

 .«ما الحجازية»إشاِة ماني على السكون في محل ِفع اسم 

لألف مرفوع وعلامة ِفعه ضمة مقدِة على ا «ما الحجازية»خبر  «فتى» 

 وتنوين الفتح تدل  عليها. ، اكنينلتقاء السَّ االمحذوفة لأجل التخلّص منِ 

 :وخبر أفعال الشروع ،وخبر أفعال الرجاء ،خبر أفعالِ المقاربة

، وكرب، كاد :وهي ،أفعال المقاربة هي ما وضع للدلالة عرلى قا  الخبا

 .كاد زيدٌ يقومُ  :نحو ،وأوشك
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 ،وحرى ،عسى :وهي ،لالة عرلى رجاء الخباوأفعال الاجاء هي ما وضع للدا 

 واخلولقتِ السماءُ أن تمطرَ.، وكاد زيدٌ يقومُ  ،عسى زيدٌ أن يقومَ  ،واخلولق. نحو

، وأنشأ ،طفِقَ  :وهي ،ضع للدلالة عرلى الشاوعوُ ما  وأفعال الشاوع هي

، موجعل زيدٌ يتكلَّ ، وطفقَ زيدٌ يدعو، ائقُ يحدُوأنشأ السَّ  :نحو ،وجعل، وأخذ

 وعلقَ زيدٌ يفعلُ كذا.، وأخذ زيدٌ يَنظْمُِ 

 :هاإعرابنماذج في 

 :كاد زيد  يقومُ  

بِة تعمل عمل كان «كاد»   .ترفع الاسم وتنصب الخبر ،فعل ماض منِ أفعال المقا

 اسمها مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره. «زيد  »

وعلامة ِفعه  ،فعل مضاِع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم «يقوم»

وجملة الفعل  ،(هو)وفاعله ضمير مستتر جوازًا تقديره  ،ضمة ظاهرة في آخره

 .(كاد)والفاعل في محل نصب خبر 

 :عرسى زيد  أن يقومَ  

 .ترفع الاسم وتنصب الخبر ،فعل ماض من أفعال الرجاء تعمل عمل كان «عرسى»

 اسم عسى مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  «زيد  »

 .حرف مصدِ ونصب «أن»

 ،وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره ،فعل مضاِع منصوب بأن «يقومَ »

  .ا تقديره هووفاعله مستتر فيه جوازً 



  

 

112 

 وما بعدها في محل نصب خبر عسى. (أن)والمصدِ المنساك منِ 

 :ائق يحدوأنشأ السا  

 ترفع الاسم وتنصب الخبر.  ،فعل ماض من أفعال الشروع تعمل عمل كان «أنشأ»

 وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  ،اسمها مرفوع «السائق»

وعلامة ِفعه  ،فعل مضاِع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم «يحدو»

 .ا تقديره هووفاعله مستتر فيه جوازً  ،ضمة مقدِة على آخره منع منِ ظهوِها الثقل

 .(أنشأ)نصب خبر  في محلِّ  «وجملة الفعل والفاعرل»

 :وهو أربعة أشياء ،ابع للمنصو التَّ

 ا.ِأيت ِجلًا ذكيًّ  :نحو ،النع  -1

 دًا.ِأيتُ زيدًا ومحمَّ  :نحو ،العطف -2

  .ِأيتُ زيدًا نفسَهُ  :نحو ،التوكيد -3

 .ِأيت زيدًا محمدًا :نحو ،البدل -4

  :التابع للمنصو  عرا نماذج لإ

 .ارأيُ  رجلَّ  ذكيا  

 فعلٌ وفاعلٌ.  «رأيُ  »

 وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره.  ،مفعول به منصوب «رجلَّ  »

وعلامة نصاه فتحة  ،ونعت المنصوب منصوب ،نعت للرجل «اذكيا »

 ظاهرة في آخره.
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ا ومحما   ارأي  زيد    :د 

  .اإعرابهقد ساق  «رأي »

ا»  ا.إعرابهقد ساق  «زيد 

 حرف عطف.  «الواو»

ا»  ،والمعطوف على المنصوب منصوب ،اسم معطوف على زيد «محمد 

 وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره.

ا نفسَهُ     :رأي  زيد 

 ا. إعرابهقد ساق  «رأي »

ا»  ا.إعرابهقد ساق  «زيد 

وعلامة نصاه فتحة  ،وتوكيد المنصوب منصوب ،توكيد لزيد «نفسَ »

 مضاف إليه. «والهاء» .مضاف «نفس»ظاهرة في آخره. 

ا  ا محمد    :رأي  زيد 

 .فعل وفاعل «رأي »

 .مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره «زيدا»

بدل من زيد وبدل المنصوب منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة  «محمدا»

 في آخره.
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ويتعلق  ،ترفع الفاعل وتنصب المفعول ي:أ ،الأسماء العاملة عمل الفعل

 :بها الظرف والجاِ والمجروِ

 مجرَّ اسمٌ وهو  :هي المصدر -1
يُعجاني  ،د  منِ الزمنِ نحويدل  على حدث 

 .اضربُك زيدً 

  :هعرابنموذج لإ

ا.   يُعجِبُني ضابُك زيد 

وعلامة ِفعه  ،اصب والجازمده عن النَّ فعلٌ مضاِعٌ مرفوعٌ لتجرَّ  «يُعجبُ »

 للوقاية.  «النُّون » .ضمة ظاهرة في آخره

  «الياء»
 
على السكون في محل نصب مفعول به.  ضميرٌ متصلٌ ماني

مصدِ يعمل  «ضا »فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  «ضا »

 مضاف إليه. «الكاف» ،وهو مضافٌ  ،عمل فعله يرفع الفاعل وينصب المفعول

 مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. «زيدا »و 

 الة على فاعل الحدث مشتقٌ منِ وهو صفة دالَّ  :اسم الفاعرل -2
ِّ
مصدِ الماني

 الآن.\زيدٌ ضاِبٌ عمروًا غدًا ،نحو ،للمفعول
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  :هعرابنموذجٌ لإ

  :الآن \اا  د  زيد  ضار   عرما   

 وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  ،بتداءماتدأ مرفوع بالا «زيد  »

وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  ،خبر مرفوع بالماتدأ «ضار »

وضاِب اسم فاعل يعمل عمل الفعل يرفع الفاعل وينصب المفعول وفاعله 

 .مستتر فيه جوازًا تقديره هو

 مفعول به منصوب وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. «اعرما  »

وعلامة نصاه  ،ظرف زمان مفعول فيه منصوب على الظرفية الزمانية «ا د  » 

 فتحة ظاهرة في آخره. 

 ظرف زمان مفعول فيه  «الآن»
 
في محل نصب على  ،على الفتح ماني

 الظرفية الزمانية.

لالة على حوَّ وهي عااِة عن اسم الفاعل تَ  :أمثلة المبالغة -3 ل عن صيغته للدَّ

 ،الال كأكَّ فعَّ  :وأوزانه المشهوِة خمسة وهي ،الكثرة والماالغة في الحدث

ما  :نحو ،وفَعِل كحذِِ ،وفعيل كسميع ،ومفِعال كمِنحاِ ،وفعول كغفوِ

 .اعمرً  ابٌ زيدضرَّ 

  :هعرابنموذج لإ

 ا   زيد  أحمدَ.ما ضاا  

 ترفع الاسم وتنصب الخبر.  ،نافية حجازية تعمل عمل كان «ما»

 وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  ،اسمها مرفوعٌ بها «ا   ضاا »
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 منِ أمثلة الماالغة يعمل عمل فعله يرفع الفاعل وينصب المفعول.  «ا   ضاا »

  الخبر. مسدَّ  فاعل سدَّ  «زيد  »

 وعلامة فتحة ظاهرة في آخره. ،مفعول به منصوب «أحمد»

لمَِن وقعَ عليه مصدِ ماني للمجهول وهو ما اشتق منِ  :اسم المفعول -4

 أو الآن. \اه غدً زيدٌ مضروب عادُ  :نحو ،الفعل

فعه ضمة ظاهرة في آخره.  ،بتداءمرفوع بالا ماتدأ «زيد  » خبر  «مضاو »وعلامةِ 

  ،الماتدأ مرفوع بالماتدأ
ِّ
 للمجهول. ومضروب اسم مفعول يعمل عمل الفعل الماني

نائب فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره. وهو مضاف  «عربدُ »

 مضاف إليه.  «الهاء»

 ه كسابقه. إعراب «ا د  »

لة لاوهي لفظ مصوغ منِ مصدِ الفعل اللازم للدَّ  :هة باسم الفاعرلالصفة المشبا  -5

 وجهه. مرِت برجل  حسن ،نحو ،الثاوت على من قام به الفعل على وجهِ 

  :هعرابنموذج لإ

  :حسن وجهه مارت باجل   

 فعل وفاعل.  «مارت»

 الااء حرف جر.  «باجل»

ِ بالااء «رجل»   .«ما» اوعلامة جره كسرة ظاهرة في آخره وهو متعلق ب ،اسم مجرو
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وعلامة جره كسرة ظاهرة  ،ونعت المجروِ مجروِ ،نعت لرجل «حسن»

والفاعل مستتر  ،هة باسم الفاعل يعمل عمل الفعلفي آخره. وحسن صفة مشاَّ 

 فيه جوازًا تقديره هو. 

وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في  ،منصوب على التشايه بالمفعول «وجهَ »

 مضاف إليه. «الهاء»آخره. وهو مضاف 

وزاد  ،شيئين اشتركا في صفة لالة على أنَّ للدَّ  مصوغٌ اسمٌ وهو  :اسم التفضيل -6

. ،نحو ،أحدهما على الآخر  زيدٌ أفضل من عمرو 

  :هعرابنموذج لإ

  :زيد  أفضل من عرماو 

 ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.بتداء وعلامة ماتدأ مرفوع بالا «زيد  »

خبر مرفوع بالماتدأ وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره.  «أفضل» 

وفاعله مستتر جوازًا فيه تقديره هو.  ،اسم تفضيل يعمل عمل الفعل «أفضل»و

 جاِ ومجروِ متعلق بأفضل. «مِن عرماو»

 صَهْ. :نحو ،يدل  على معنى الفعل ولا يقال علاماتهاسمٌ وهو  :اسم الفعل -7

 :هعرابنموذج لإ

 :صه 

 .ا تقديره أنتَ وفاعله مستتر فيه وجوبً  ،اسم فعل أمر بمعنى اسكت «صه»
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 اسم فعل ماض بمعنى بعد وفاعله مستتر جوازا تقديره هو. «هيهات»

مَ عاملان أو أكثر واحد  منَِ  ويكون كل   ،ويتأخر معمول فأكثر ،وهو أن يتقدَّ

 على محمد. م وباِكْ وسلِّ  هم صلِّ اللَّ  :نحو ،يطلب ذلك المتأخرمة المتقدِّ 

  :هعرابنموذج لإ

  :عرلى محمد م وباركْ صل وسلِّ  هما اللا  

.  ،وعُوِضَ عنه الميم ،داءحُذِفَ حرف النِّ  ،أصله يا الله «هما اللا » فصاِ اللّهمَّ

  «الل»
 
والميم عوض  ،نصب منادىمحل في  مِّ على الضَّ  منادى مفرد علم ماني

 عن حرف الندّاء. 

  «صلِّ »
 
وفاعله  ،وهو الياء ،ةِ من آخرهعلى حذف حرف العلَّ  فعل دعاء ماني

 ا تقديره أنت. مستتر فيه وجوبً 

  «مسلِّ »الواو حرف عطف.  «موسلِّ »
 
وفاعله  ،على السكون فعل دعاء ماني

 ا تقديره أنت. مستتر فيه وجوبً 

  «بارك»الواو حرف عطف.  «وباركْ »
 
وفاعله  ،على السكون فعل دعاء ماني

 ا تقديره أنت. مستتر فيه وجوبً 

  .«باركْ » اجاِ ومجروِ متعلق ب «عرلى محمد»

تقديره عليه.  اني في ضمير المجروِ المحلِّ وهذا مثال لإعمال الأول والثَّ 

 على محمد. م عليه وباِكْ عليه وسلَّ  صلِّ  اللهمَّ  :فيقال



119 

  

فسِ عند شعوِها بأمر خفي سااه بأن خرج عن هو انفعال يحدث في النَّ 

 ت نظائره.نظائره أو قَلَّ 

  :ب صيغتانعجُّللتَّ

 ما أحسنَ زيدًا. :نحو ،ما أفعلَه -1

 أحسِنْ به. :نحو ،أَفْعِلْ به -2

  :هعرابنماذج لإ

ا   :ما أحسن زيد 

مانيةٌ على السكون في  ،وهي نكرة موصوفة بمعنى شيء عظيم ،تعجاية «ما»

 محل ِفع ماتدأ. 

  «أحسنَ »
 
فعل تعجب وفاعله مستتر فيه  :أو تقول ،على الفتح فعل ماض ماني

 وجملة الفعل والفاعل في محل ِفع خبر الماتدأ.  ،«ما»يعود على  ،ا تقديره هووجوبً 

 وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. ،مفعول به منصوب «ازيد  »

  :أحسِنْ بزيد   

ولك  ،فعل تعجب ماني على السكون لمجيئه على صوِة الأمرِ  «أحسِنْ »

ِ  على آخره منع منِ ظهوِه أحسن فعل ماض ماني على فتح مُقدَّ  :أن تقول

  .بالسكون لمجيئه على صوِة الأمرِ  المحلِّ  اشتغال

فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمة  «زيد  »حرف جر زائد.  «الباء» «بزيد  »

 المحل بحركة حرف الجر الزائد. اشتغالمقدِة على آخره منع منِ ظهوِها 
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 .المعدود يأ :العدد

  :اعرلَم أنا ألفاظَ العدد عرلى ثلَّثةِ أقسام  

ر مع المذكر فيُذكَّ  ،أنيثما يجري دائمًا على القياس في التذكير والتَّ  :أحدها

تقول في  ،وما كان على صيغة فاعل ،ثنانوهو الواحد والا ،ث مع المؤنثويُؤنَّ 

 ،واحدة»وفي المؤنث  ،«لث ورابع إلى عراشاوثا ،واثنان وثان ،واحد» :المذكر

 .«وثالثة ورابعة إلى عراشاة ،واثنتان وثانية

فيؤنث مع المذكر ويذكر مع  ،اما يجري على عكسِ القياس دائمً  الثااني:و

  .«ثلَّثُ نسِوة  »و ،«ثلَّثة رجال» :وما بينهما تقول ،«سعةالثلَّثة والتِّ »وهو  ،المؤنث

جرت على  نِ استُعمِلَت مركاةً إف ،وهو العشرة ،ما له حالتان :والثالث

ا» :تقول ،القياس نِ إو ،بالتأنيث «وثلَّث عرشاة أمة»و  ،بالتذكير «ثلَّثة عرشا عربد 

 ،بالتأنيث «عرشاة رجال» :استُعمِلت غير مركاة جرت على خلاف القياس تقول

 بالتذكير. «عرشا إماء»و 

  :هعرابنماذج لإ

 :عرندي أحد الاجال 

وعلامة  ،منصوب على الظرفية المكانية ،ظرف مكان مفعول فيه «عرند»
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المحل  اشتغالمنع منِ ظهوِها  ،المتكلمنصاه فتحة مُقدِة على ما قال ياء 

مضاف  «الياء»الياء لا يناساها إلا كسر ما قالها عند مضاف  لأنَّ  ؛بحركة المناساة

إليه. والظرف وما أُضيف إليه شاه جملة متعلق بواجب المحذوف تقديره كائن 

 في محل ِفع خبر مُقدم.

وهو  ،خرهمرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آ ،ماتدأ مؤخر «أحد»

 مضاف إليه. «الاجال»مضاف و 

  :عرندي إحدى النساء 

 ا. إعرابهقد ساق  «عرندي»

منع منِ  ،وعلامة ِفعه ضمة مقدِة على آخره ،ماتدأ مؤخر مرفوع «إحدى»

 مضاف إليه. «النساء»و  ،وهو مضاف ،ه اسم مقصوِلأنَّ  ؛ظهوِها التعذِ

  :عرندي حادي عرشا كتاب ا 

الاسم  إعرابحادي  إعرابولك  ،كسابقه. بفتح ياءِ حاديَ ه إعراب «عرندي»

وعلامة ِفعه ضمة مقدِة على  ،حادي ماتدأ مؤخر مرفوع :فتقول ،المنقوص

  :منقوص وهو مضافاسمٌ ه لأنَّ  ؛منع منِ ظهوِها الاستثقال ،آخره
 
 وعشر ماني

 تمييز. «كتاب ا»على الفتح في محل جر بالإضافة. 

ا    :عرندي اثنا عرشا قلم 

 ه كسابقه.إعراب «عرندي»

ه مُلحق لأنَّ  ؛ةماتدأ مؤخر مرفوع وعلامة ِفعه الألف نيابة عن الضمَّ  «اثنا»

 ى.منِ ملحقات المثنَّ 
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  الن وننائب مناب  «عرشا» 
 
 . عرابله منِ الإلا محلَّ على الفتح  ماني

ا»  وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. ،تمييز منصوب «قلم 

اعرندي أحد عرشا     :قلم 

 ه كسابقه.إعراب «عرندي»

  «أحد عرشا»
 
 ين في محل ِفع ماتدأ مؤخر. أعلى فتح الجز ماني

ا»  وعلامة نصاه فتحة ظاهرة في آخره. ،تمييز منصوب «قلم 

  :اثنان وعرشاون قلم  اعرندي  

 ه كسابقه. إعراب «عرندي اثنان»

والمعطوف  «اثنان»الواو حرف عطف. عشرون اسم معطوف على  «عرشاونو»

ه ملحق من ملحقات لأنَّ  ؛وعلامة ِفعه الواو نيابة عن الضمة ،على المرفوع مرفوع

المجمع المذكر   .السَّ

ا»  ه كسابقه. إعراب «قلم 

 هو تنايه المخاطب على أمر  محمود  ليلزمه.  :تعايف الإ ااء

 :قول الشاعر مثاله:  

اااا لاااه  أخااااك أخااااك إنا مَااان لا أخ 
 

 

.  كساع  إلاى الهَيجاا بغياا سالَّح 
 

 الزم أخاك. :فأخاك منصوب بعامل محذوف وجوبًا تقديره
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 تنايه المخاطب على أمر  مكروه  ليِجتناَه.  :تعريف التحذير

 :الَله الَله. مثاله 

 اتقوا الَله. ي:أ

 

  :المخفوضات ثلاثة

م ،والااء ،وفي ،وعلى ،وعن ،وإلى ،وهو ما يخُفضُ بمِِنْ  ،بالحرفمخفوض  -1  ،واللاَّ

بَّ  ،والااء والتَّاء ،الواو :وحروف القسم وهي ،وحتى ،والكاف ُِ  .ومُنذُ  ،ومُذْ  ،و

 .محمد كتاب :ومخفوضٌ بالإضافةِ نحو -2

 والادل. ،والتَّوكيد ،والعطفُ  ،تابع للمخفوض وهو النَّعتُ  -3

  :المخفوض بالحرف عرا نماذج لإ

  .د  سلم  عرلى محما  

  «سلم»فعل وفاعل أو  «سلمُ  »
 
على السكون لاتصاله  فعل ماض ماني

  «اءالتا »بتاء الفاعل أو بضمير ِفع متحرك. و 
 
على  ضمير متصل بعامله ماني

 في محل ِفع فاعل.  مِّ الضَّ 

 حرف خفض.  «عرلى»

 كسرة ظاهرة في آخره.وعلامة جره  «عرلى» ااسم مجروِ ب «محمد  »
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  :مارت به 

 فعل وفاعل.  «مارت»

 الااء حرف جر. «به»

  «الهاء»و  
 
 على الكسر في محل جر بالااء. ضمير متصل ماني

 :نموذج للمخفوض بالإضافة

  .جاء ُ لَّمُ زيد   

  «جاء»
 
 .عرابعلى الفتح لا محل له منِ الإ فعل ماض ماني

فاعل مرفوع وعلامة ِفعه ضمة ظاهرة في آخره. وهو مضاف  «ُ لَّمُ »

 .مجروِ وعلامة جره كسرة ظاهرة في آخره مضاف إليه «زيد  »

  :عتِنموذج للمخفوض بالنَّ

 ينِ الكايمِ.مُ  عرلى صلَّحِ الدِّ سلا  

 فعل وفاعل.  «م سلا »

 حرف جر.  «عرلى»

في آخره. وهو وعلامة جره كسرة ظاهرة  ،«عرلى» ااسم مجروِ ب «صلَّحِ »

مضاف إليه مجروِ وعلامة جره كسرة  «الدين»وهو مضاف  «سلّم» امتعلق ب

 ظاهرة في آخره.

ونعت المجروِ مجروِ وعلامة جره كسرة  ،نعت لصلاح الدين «الكايم»

 ظاهرة في آخره.
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 :نموذج للمخفوض بالعطف

 :مارت بزيد وعرماو 

 فعل وفاعل.  «مارت»

  .«ما» اجاِ ومجروِ متعلق ب «بزيد  »

والمعطوف  «زيد»اسم معطوف على  «عرما و»الواو حرف عطف.  «وعرماو»

 وعلامة جره كسرة ظاهرة في آخره. ،على المجروِ مجروِ

  :نموذج للمخفوض بالتوكيد

 :سلمُ  عرلى القومِ كُلِّهِم 

 فعل وفاعل.  «مُ  سلا »

  .«سلّم» اجاِ ومجروِ متعلق ب «عرلى القومِ »

وتوكيد المجروِ مجروِ وعلامة جره كسرة ظاهرة في توكيد للقوم  «كُلِّ »

  «الهاء»و ،وهو مضاف ،آخره
 
على الكسر في محل جر  ضمير متصل ماني

  ،والميم علامة لجمع الذكوِ ،بالإضافة
 
لا محلَّ على السكون  وهو حرف ماني

 .عرابله منَِ الإ

 :نموذج للمخفوض بالبدل

 كسل.مُجتهِد  و :نظاتُ إلى طالبَينِ  

 فعل وفاعل.  «نظاتُ »
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 حرف جر.  «إلى»

 لأنهّ مثنى.  ؛وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة «إلى» ااسم مجروِ ب «طالبينِ »

وعلامة جره  ،وبدل المجروِ مجروِ ،بدل منِ الاسم المجروِ «مجتهد  »

 كسرة ظاهرة في آخره. 

  .الواو حرف عطف «وكسل  »

 ،والمعطوف على المجروِ مجروِ ،اسم معطوف على مجتهد   «كسل»

 وعلامة جره كسرة ظاهرة في آخره.

       

 
ّ
 :«الإقناع في حل ألفاظ أبي شجاع»في كتابه  ♫قال الخطيب الشربيني

ا :ف لا بدَُّ أن يقعَ لأحد ِجلينوهذا المؤلَّ  فيشهَدُ ليِ  ،عالمٌِ محِب  مُنصفٌ  إمَّ

ِِ  ،بالخيرِ  . و الَّذي ويَعذُِني فيما عسى يجده منَِ العِثا ِِ اهو لازم الإكثا جاهلٌ  إمَّ

َِ بوعوعتهِ مُاغِضٌ مُتعسِّ  ومثله لا يُعاأ بمُِوافقته  ،ولا اعتدادَ بوسوسته ،فٌ فلا اعتاا

ُِ بذِِي النَّظرِ  ،ولا مُخالفته هُ  يُعطيِ كلَّ  الَّذي وإنَّما الاعتاا  :ذي حقٍّ حقَّ

 عرنِّاي كااام عرشاياتيإذا رضِي  
 

 

ا عرلاااايا لئامُهااااا  فاااالَّ زالَ  ضاااابان 
 

 فااااإن ظفاااااتَ بفائاااادة شاااااردة  
 

 

 فاااادعُ لاااي بحُسااانِ الخاتماااةِ 
 

 وإن ظفاااااااتَ بعِثاااااااةِ قلاااااام  
 

 

 جاااوز والمغفاااةِ فااادع لااي بالتا 
 

 والعُذرُ عرند خيارِ النااسِ مقباول
 

 

.واللُّ   طف مِن شِيم السّادات ماأمُول 
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